

爆弾太平記

夢野久作

青空文庫

……ああ……酔うた酔うた。

……どうだ斎木さいき……モ一つ行こう。脊髓カリエス瘻うぐらい酒を飲めば癒るよ。ちよつとも酔わんじやないか君は……。

ナニ……恐ろしい暴風雨ばいふううだ?……。

ウン。近来珍らしい二百二十日かだよ。夜半よなか過ぎたら風速四十米メートル突つを越すかも知れん。……おまけにここは朝鮮最南端の絶影島まきのしまだ。玄海灘と釜山の港内を七分三分に見下ろした巖角がんかくの上の軒家と来ているんだからね。一層風当りがヒドイ訳だよ。……世界の涯に來たような気がする……ハハハ。しかしこの家なら大丈夫だよ。その覚悟で建てた赤煉瓦あかれんがの温突式おんとくしきだからね。はばか憚りながら酒樽と米だけは、ちゃんとストックして在るんだ。十日や十五日シケ続けたつて驚かないよ。ハハハ……。

イヤ。よく來てくれた。吾輩の竹馬の友といつたら、今では君一人なんだからね。もう一人居た福岡県知事の佐々木が、ツイこの間死んでしまったからね……ウン。太つ腹ないい男だつたが、可愛相な事をしたよ。何でも視察旅行の途中で、自動車もろ共、谷へ落ちたというんだが、人間、何で死ぬか知れたもんじやないね。……しかも、その跡に残つた

タツタ一人の君が二十年振りに、貴重な静養休暇を利用して、この天涯の素浪人、轟雷なるお雄の隠れ家を叩きに来ようとは思わなかつたよ。

イヤ……實に意外だつた。君の顔を見た瞬間に、故郷の禿山が彷彿として眼前に浮んだね。イヤ。禿げているから云うんじやない……アハハハ。今夜はこの風を肴に飲み明かそうじやないか。お互に「頭禿げてもお酒は止まぬ」組だつたじやないか。ハツハツハツ。風が凧ないだら一つ東菜温泉へ案内しよう。あそこでモウ一度俗腸ぞくちようを洗つて、大いに天下國家を……。

ナニ……吾輩が首になつた原因を話せと云うのか……。

ハハハハ。それあ話しても宜え。吾輩としては俯仰ふぎょう天地に愧はじない事件で首を飛ばされたんだから、イクラ話しても構わんには構わんが、しかしだ。君はホントウに吾輩の云う事を事実と信じて聞いてくれるかね。エエ……?……。

イヤ。失敬失敬。それはわかつとる。重々わかつとる。君が吾輩を信じてくれる事はトコトンまで疑わんが、しかしそれでも吾輩の休職の裏面に潜む事件の真相なるものが、到底、常識では信ぜられんくらい悽せい懊惱そう、慘憺さんたん、醜怪、非道を極めたものがあるから、特に念を押す訳だよ。

手早い話が、吾輩の首をフツ飛ばした事件の真相を突込んで行くと一つのスバラシイ復讐事件にブツカツて来るんだ。しかもその事件の主人公というのは、吹けば飛ぶような貧乏老爺おやじに過ぎないのに、その相手というと南朝鮮各道の検事、判事、警察署長、その他の有力者六十余名というのだから容易じやないだろう。……のみならず、その復讐事件の真相なるものをモウ一つ奥の方へ手繩たぐいつて行くと、現在、内地朝鮮の官界、政界、実業界に根強い勢力を張り廻わしている巨頭株の首を珠數繫じゆずぎにしなければならぬという、日本空前の大疑獄が持ち上つて来る事、請合いだ。……しかもソイツが又、全国の爆薬取締に関する重大秘密から、社会主義者、不逞鮮人の策動に引っかかつて行く。もしくは、ちょうさくり張作霖ちやうさくりん、段祺瑞だんきずいを中心とする満洲、支那政局の根本動力にまで影響するかも知れんという……実際に売国奴以上に戦慄すべき彼等、巨頭株連中の非国家的行為が、真正面から蜂の巣を突つついたように、曝露ばくろして来るかも知れないんだが……それでも構わんか……君は……

…。

もちろんこれは吾輩一流の酔つた紛れの大風呂敷じやないんだぜ。相手が普通の人間なら兎も角だ。農商務大臣と製鉄所長官の首を一度に絞めて、前内閣を引つくり返した堅田かただ検事総長から、ふところがたな懐刀いのこと頼まれている斎木検事正のお耳に、この話が這入つたとなる

と問題だろう。メツタにお聞き棄てにならん事を、知つて知り抜いて饒舌りよるのじやが宜えか。

アツハツハツハツハツ。イヤ。決してオベツカじやないよ。持ち上げよるでも何でもない。シラ真剣の打明け話だ。……フウン。多分ソンナ事じやろうと思うてワザワザ訪ねて來た……ウンウン。流石さすがは商売人だけある。アハハハ。イヤ。馬鹿にしとる訳じやない。そんなら尚の事、話し甲斐がいがあるんだ。……実は吾輩もこの問題に就いては千秋の遺恨を含んでいるんだからね。今云つた朝野の巨頭連は、馬鹿正直な吾輩一人を蹴落して、自分等の不正事実を蔽い隠そと試みてゐるのだ。吾輩の事業の隠れたる後援者であつた山内正俊閣下が、去年の十一月に物故されて以来、吾輩が木から落ちた猿同然、手も足も出なくなつてゐる事を、彼奴あいつ等はチヤンと知つていやがるんだ。彼奴きやつ等の肉を裂き、骨をしゃぶつても飽き足りない思いを抱きながら吾輩は、この釜山港口、絶影島まきのしまの一角に隠れて、自分の食う魚を釣つていたんだ。

ナニ……何だつて。君の今度の旅行は、そのための秘密調査が目的だ……？ 温泉巡りとは真赤な偽り……脊髄カリエスの静養休暇は検事総長と打合わせた芝居に過ぎん……？ ……エエツ……何という。ホントウかいそれあ。ヘエ——ツ……。

「……。」
 こいつは一番、驚いたね。いくら何でも、チイツト炯眼けいがん過ぎやせんか……それは……。
 何を隠そう吾輩は現在、この事件に関する詳細な報告書をあの机の上に書きかけとるんだ。しかしこれほどの怪事件はチョイトほかに類例が無いし、問題が又ドエラク大きいもんだから、あの報告書が出来上つても、どこへ出したら宜えかチョット見当が附かんで困つておつたところだが……まさかソコを探知して受取りに来たんじやあるまいな……君は……。

フウン。 そうだろう。 そこまでは知らなかつた筈だ。

「……。」
 「……フウン……しかし奇怪な投書が検事総長の処へ来ている……へエ。 どんな投書だ……。」

「何だ。持つて来ているのか。ドレドレ見せ給え……。」

「……ヤツ……これは血書じゃないか。しかも立派な美濃紙が十枚以上在る。大変な努力だぞ。これは……投函局が佐賀県の呼子よぶこか……おかしいな。あすこにも吾輩の乾兒こぶんが居るには居るが……大正九年八月十五日……憂國の一青年より……堅田検事総長閣下……フーム。無論、吾輩が書いたんじやないよ。書体を見ればわかる。……ウーム……と……。」

「私ハ貴官ノ正シイ御心ヲ信ジテコノ手紙ヲ書キマス。」

水産翁、轟雷雄先生ガ免職ニナリマシタ裡面ニハ、國家ノタメニナラヌ重大秘密ガアリマス。大正八年十月十四日ノ午後一時カラ二時ノ間ニ、××デ警察署長ガ三人ト、判事ヤ検事ガ四人ト、松島見番けんばんノ芸妓げいじや二名ガ殺サレタ事件ノ原因ヲ調べテ下サイ。貴官ノホカニ、コノ真相ヲ調べ切ル人ハアリマセン。

貴官ガコノ事件ヲ、本氣デ調査サレタ事ガワカリマシタラ私ガ貴官ノ御宅ニ出頭シテ、真相ヲオ話シシマス。何トナレバ右ノ九人ノ人間ガ死ンダ事件ノ裏面ニ潜ム恐ロシイ爆弾賣買ノ真相ヲオ話シ出来ルモノハ、私一人シカ居リマセンカラ。

モシ貴官ガ今年一パイ、コノ問題ヲ調べズニ打チ棄テテオカレタナラバ、貴官モ爆弾壳リノ仲間ト認メマス。ソウシテ私ハ別ノ手段デ、モツトモツト皆サンニ、思イ知ラセマス。ドウゾドウゾ國家ノタメニ御調べヲ願イマス」

ウーム。検事総長を威嚇した訳だな。

……成る程……この投書は二十歳内外の不規則な学問をした青年が、字引引き引き一生懸命に書いたものらしいという見込んだね。ウム。「芸妓」とか「爆弾」とかいう難しい文字が特に、活字の通りに正しく書いてあるので推定した……成る程なあ。感心なもんだな。ウーム……それからタツタ一語だけ使つてある「調べ切る」という言葉が「調べ得る」と

いう意味で使つた九州北部の方言であるところから察すると、この青年は国家問題に昂奮し易い福岡県下の出身かも知れぬと云うんだね。……賛成だ。吾輩双手を挙げて賛成するね。お互に福岡生れだから、こうした青年の気持ちがよくわかるんだよ。とにかく生命がけのスゴイ奴に違ひない。そこでこの投書を信用して、君が出張して来たという訳か、吾輩の心当りを探るべく……。

何……まだ話がある……。ハハア……書いた奴の詮索は後廻しか。事実の有無が何よりも先に問題だと云うんだね。如何にも如何にも……そこで朝鮮総督府へ公文書で問合せた。成る程……そういつた司法官や芸妓が同月、同日の殆んど同時刻に死傷する程の事件ならば、総督府でも知らない筈はないからな。面白い面白い……そうしたらドンナ回答が来た……。ナニ……。

「管轄違いだ。返答の限りに非^{あら}ず」

と突放して来た。怪しからんじやないか。……回答した奴は何者だ。フウン。わからんといふのか。ただ総督府の太鼓判がベツタリと捺してあるだけだ。……いよいよ以て怪しからんじやないか。

ハハア。その手が例の「朝鮮モンロー主義」だというのか。ハツハツ。「朝鮮モンロー

主義」はよかつたね。……フーン……朝鮮の奴等はそんなに威張るのかなあ。燈台下暗しで知らなかつた。……フーン……内地の官庁から朝鮮に這入つて來たものは、いつもこの式で、書類でも人間でもピンピン撥ね付ける。事務上の連絡が全く取れないが、総督府が独立した官制になつてゐるのだからドウにも手のつけようがない……へエー……そうかなあ。……吾輩なんかは絶対にソンナ方針じやなかつたよ。内地から來たものは特に優遇する方針だつたから、チットモ気が付かなかつたがね……だから首になつたんだ……成る程。そうかも知れん。ハツハツハツ……。

それあ君等としちゃ癩に触しゃくさわつたろう。特に司法関係の仕事は内ないせん鮮まさかに跨またがつた問題が多いんだからね。一々その手で撥ねられちやあ遣り切れないだろうよ。成る程。……債券や紙幣の偽造が、朝鮮に逃げ込むと捕まらなくなるのはそのためだ。遺恨骨髄に徹してゐる……成る程。それあそ удар.

そこでこつちもグ——ツと來たから、

「内地に於ける銃砲火薬類取締上、調査の必要あり。至急回答ありたし」

と當てズツボーで威おどかしてやつたら、今度は方向を違えた釜山警察署から報告が來た。

……ハハア……総督府の奴、物騒と見て取つて責任を回避しあつたな。卑怯な奴だ。……

その報告書がコレか……成る程。総督府宛の内容のものを、そのままコツピーにして送つて来た訳だな。ウンウン。朱線を引いた処が要点か。

「……如何なる方面より風聞せられしものなるや判明せざれど、右類似の事件は当署管内に於て確かに発生せし事有これあり之……」

……いかにも、コイツは多少名文らしいね。チョイト絡んで来たところが気に入つたよ。
 「去る大正八年十月十四日、午後一時頃、金山公会堂に於て、轟總督府技師の「爆弾漁業」に関する講演中、同技師が見本として提出したる二個の漁業用爆弾が過つて炸裂し、傍聴者たりし判検事、署長等（氏名を略す）七名の死者を出したる事件あり。（芸妓二名の死傷は訛伝也）……」

「……馬鹿な。朝鮮官吏の低能と来たら底が知れない。コンナ事でお茶が濁せたらお慰みだ。警察の発表なら誰でも信用すると思つていてるんだから恐ろしい。そこで……と……」

「……右は前記轟技師の不注意より起りしものなりしと同時に、当局の威信に関する事故なりしを以て、秘密裡に善後の処置なを為し、轟技師の休職を以て万事の落着を見たり。」
 「右御回答申上候」

アツハツハツハツハツ。イヤ巧んたり拵えたり。インチキ、ペテン、ヨタも亦、甚しい。朝鮮官吏の腐敗墮落が、ここまで甚しかろうとは……ナニ。そんな事情もアラカタ察していた。なるほど……総督府が、釜山署と慣れ合いで事実を隠蔽すると同時に、責任を回避しているものと睨んだ……従つてこの事件は、総督府にもコタエル程度の重大事件だったに相違ない……その通りその通り。命中率、正に百二十パアセントだよ。朝鮮モノローグ主義をギューといわせる事この一挙に在りか。ハハハハ。愉快愉快。そう来なくちや面白くない。

そこで直ぐに君の部下を釜山に密行さした。ウムウム。その部下が釜山に着くと、何よりも先に松島遊廓に上つて散財した。ハハハハ。ナカナ力洒落とするじやないか……成る程。それからその翌る日、^{あく}帰りしなに、コツソリ公会堂に立寄つて、内部の様子を一眼見ると、その朝の連絡船で東京に引返して、釜山署の報告はインチキに相違なしという復命をした……へエツ……こいつは驚いた。どうしてわかつたんだ。タツタそれだけの仕事で……。

ハハア。その男の調査によると松島見番で二人の芸妓が変死したのは事実だつた……：正にその通りだ。それを警察が強制して失綜届を出させている。葬式も法事も許さない。芸妓屋と親元は泣きの涙で怨んでいるが、泣く児と地頭に勝たれない。ソレツキリの千秋

樂になつてゐる……ソイツも正にその通りだ。……のみならず問題の公会堂を覗いてみると建つた時のまんま修理した形跡が無い。十人近くの人間が爆死する位なら建物の損害が出ない筈はなかろう……というのか。

……ウム。エライツ……。

豪いもんだなあ。そんなにも頭が違うものかなあ内地の役人は……そこで検事総長と打合せた結果、極秘密裡に君が遣つて来て、直接、吾輩の口から真相を聞く段取りになつた……ウムツ。有難いつ。痛快だつ。イヤ 多謝……多謝……とりあえず一杯献こ
う。

君の着眼は正に金的だつたよ。

朝鮮モンロー主義……売国巨頭株の一掃……手に唾して俟つべしだ。とりあえず前祝いに大白を擧げるんだ。

ナニ……その売国巨頭株の姓名を具体的に云つてくれ……よし云おう。ビツクリするな。貴族院議員、正四位、勲三等、子爵、赤澤事嗣……これが金毛九尾の古狐で、今度の事件の一番奥から糸を操つてゐる黒頭巾だ。君等がよく取逃がす呑舟の魚という

奴だ。……ハツハツ知らなかつたろう。彼奴きやつの若い時は例の郡司大尉の隠れたる後援者で、東洋切つての漁業通だという事を、誰にも感付かせないよう、極力警戒しているんだからね。北洋工船、黒潮漁業の両会社は彼奴あいつの贍繰り金で動いていると云つていい位だ。……その次が現在大阪で底曳そこひき大尽だいじんと謳うたわれている荒巻珍藏あらまきちんぞう……発動機船底曳網の総元締だ。知つてゐるだろう。それから京城の鶴林朝報社長、林逞策けいりんりんていさく。あれで巨万の富豪なんだよ。代議士恋塚佐六郎……三保の松原に宏大な別荘を構えている……アレだ。お次は大連たいれんの貿易商で満鉄の大株主股旅由高またたびよしたか。それから最後の大物が、現民友会の幹事長、兼、弗箱どるばこと呼ばれている釜松秀五郎かまますひでごろう、遞信次官、雲田融くもたとおる……と……まあザットこれ位にしておこう。どうだい。驚いたか。

こいつ等の仕事の正体かね。無論、話すとも。話さなくてどうするもんか。君は吾輩唯一の竹馬の友だ。廢物同様の吾輩の話が、君等の仕事の参考になるのは、吾輩の無上の光榮とし、且つ欣快とするところだ。いわ況んや君の手によつて、極度の乱脈に陥つてゐる現下の銃砲火薬取締が廓清されると同時に、今云つた連中にこの遺恨を報ずる事が出来たとすれば、吾輩の本懐、何をかこれに加えんだ。吾輩の一身なんかドウなつたつて構わない。ウンウン。実にお逃あつらいむ向むかきのところに来てくれたよ。註文したつて無い大暴風雨おおおしけに取

巻かれた一軒屋だ。聴いている者は飯饅きの林だけだ。ウン。あの若い朝鮮人だよ。彼奴なら聴いても差支えないどころか、吾輩の話のタツタ一人の証人なんだ。吾輩が死んでも、彼奴の報告を聞けば一目瞭然なんだ。年は若いが、生やさしい奴じやないんだよ彼奴は……

：追々わかるがね……ウン。

ところでドウダイ。モウ一パイ……ウン話すから飲め。脊髄癆カリエスなんてヨタを飛ばした罰ばちだ。落ち付いてくれなくちゃ話が出来ん。

「酒を酌んで君に与う君自ら寛ゆるうせよ

人情の翻覆はんぱく波瀾に似たり」

だろう……お得意の詩吟はどうしたい。ハハハハ。お互なまいに水産講習所時代は面白かつたナア……。

ウン面白かった。

しかし君は途中で法律畑へ転じたもんだから、吾輩がタツタ一人、頑張つて水産界へ深入りした。……少々脱線するようだがここから話さないと筋道が通らないからね……しかも内地の近海漁業は二千五百年来発達し過ぎる位発達して、極度の人口過剰に陥っている。残つてゐる仕事はお互い同志の漁場の争奪以外に無いというのが、維新後の水産界の状態

だつた。

然るにこれに反して朝鮮はどうだ。南鮮沿海の到る処が処女漁場で取巻かれているじゃないか。況んや露領沿海州に於てをやだ。……これに進出しないでドウなるものか。日本内地三千万の人口過剰を如何せん……というのが吾輩の在学当時からの持論だつたが……ウン。君も散々聞かされた……そこで卒業と同時に、火の玉のようになつて日本を飛び出して朝鮮に渡つたのが、ちょうど水産調査所官制が公布された明治二十六年の春だつたが、その時の吾輩の資本というのだが、牛乳配達をして貯蓄した十二円なにがしと、千せんきんたん二百枚の油紙包みと来ているんだから、正に押川春浪の冒險小説だろう。

……ウン……そこでモウ一つ脱線するが、その頃の朝鮮人が千金丹を珍重する事といつたら非常なものだつた。君は千金丹を記憶しているだろう。甘草に、肉桂粉に薄荷とといったようなものを二寸四方位の板に練り固めて、縦横十文字に切り型を入れて金粉や銀粉がタタキ付けてある。無害無効の清涼剤だが、その一枚を三十か四十かに割つた三角の一片を出せば、かなりの富豪が三拝九拝して一晩泊めてくれる。一枚の三分の一でも呉れようもんなら、その頃の郡守といって、県知事以上の権威を持つた大名役人が、逆立ちをしながら沿岸を案内してくれるというのだから、まるでお伽話とぎばなしだろう。おまけに吾輩

は内地の騎兵軍曹の古服を着て、山高帽に長靴、赤毛布に仕込杖……笑つちやいけない。ちようどその頃、先輩の玄洋社連が、大院君を遣付けるべく、烏帽子直垂で驢馬に乗つて、京城に乗込んでいるんだぜ。……その吾輩が長鬚を扱きながら名刺を突き出すと、ハガキ位の金縁を取つた厚紙に……日本帝国政府視察官、医典博士、勲三等、轟雷雄^{ウン}……と一号活字で印刷してある。意訳すると豪胆、勇壮、この上なしの偉人という名前なんだから、大抵の奴が眼を眩^まわしたね。最小限華族ぐらには、到る処で買冠^{かいかぶ}られたもんだ。

この勢いで北は図滿江^{とまんこう}の鮭から、南は対州^{つしま}の鯛に到るまで、透きとおるように調べ上げる事十年間……今度は内地に帰つて、水産講習所長の紹介状を一本、大上段に振り冠りながら、沿海の各県庁、水産試験場、著名の漁場漁港を巡廻し、三寸不爛^{ふらん}の舌頭^{ぜつとう}を以て朝鮮出漁を絶叫する事、又、十二年間……折しもあれ日韓合併の事成るや、大河の決するが如き勢をもつて朝鮮に移住する漁民^{りょうみん}だけが、前後を通じて五十万という盛況を見つつ今日^{こんにち}に及んだ。歴代の統監、総督の中でも山内正俊大將閣下は、特に吾輩の功績を認め、一躍、総督府の技師に抜擢^{ばつてき}し、大佐相当官の礼遇を賜う事になつた。いやしも事、朝鮮の産業に関する限り、米原物産伯爵、浦上水産翁と雖も、一応は必ず、吾輩、轟雷

師に伺いを立てなければ、物を云う事が出来ないという……吾輩の得意想うべしだつたね。ところでここまでよかつた。ここまでトントン拍子に事が運んだが、これから先が大変な事になつた。引くに引かれぬ鞘當てから、日本全国を潜行する無量無辺の不正ダイナマイトを正面に廻わして、アアリヤジヤンジヤンと斬結ぶ事になつた。しかもソイツが結局、吾輩タツタ一人の死物狂い的白熱戦になつて来たんだから遣り切れない。或は吾輩一流の野性が祟つたのかも知れないがね。

そのソモソモの狃れ初め^(そなな)というのは、実につまらないキツカケからだつた。

今も云う通り吾輩は、総督府のお役人になつてしまつた。一介の漁師としては正に位、人臣を極めるところまで舞い上つて來た訳だが、サテ、そうなつてみるとドウモ調子が面白くない。朝鮮緘^(おど)しの金モール燐然^(さんぜん)たる飴売り服や、四角八面のフロツクコートを一着に及んで、左様然らばの勲何等風^(かげ)を吹かせるのが、どう考えても吾輩の性に合わなかつたんだね。正直正銘のところ山内閣下から轟……轟といつて可愛がらるよりも、五十万の荒くれ漁^(りょうし)夫どもから「おやじおやじ」と呼び付けられる方が、ドレ位嬉しいかわからぬ。この心境は知る人ぞ知るだ。トウトウ思い切つてこうした心事を、山内さんの前で露骨に白状したら、山内さんあのビリケン頭に汗を搔いて大笑^(おおわらい)したよ。……あんなに笑つた

のを見た事が無いと、同席の藁塚産業課長が云つておつたがね。

その結果、現官のままの吾輩を中心にして東洋水産組合というものが認可されて本拠を
釜山の魚市場に近い岩角の上に置いた。費用は五十万の漁民から一戸当り毎年二十
銭ずつ、各道の官庁から切つてもらつて、半官半民的に漁民の指導保護、福利増進に資す
ると同時に北は露領沿海州から、西は大連沖、支那海まで進出して宜しいという鼻息を、
総督から内々で吹き込まれた……というと実に素晴らしい、堂々たる事業に相違ない。
吾輩の生命の棄て処が出来たというので、躍り上つて喜んだものだが、サテ実際に仕事を
初めてみると、何より先に驚ろかされたのは組合費が集まらない事だつた。

アタジケナイ話だが、一年の一戸当りがタツタ二十銭とはいうものの、税金と違つて罰
則が無い。おまけに遣りつ放しの海上生活者が相手なんだから徵収困難は最初から覚悟し
ていたが、半分以下に見て七千円の予算が、その又半分も覚束ない。吾輩の本俸手当を
全部タタキ込んでも建物の家賃と、タツタ一人の事務員の月給と、小使の給料に足りない
のだから屁古へこた垂れたよ……實際……。

ところが一方に吾輩が総督府を飛出して、水産組合を作つたという評判は、忽ちの中に
全鮮へ伝わつたらしいんだね。到る処から「おやじおやじ」の引張り廻だこだ。……行つてみ

ると漁場の争奪、漁師の喧嘩、発動機船底曳網の横暴取締り、魚市場の揉め事、税金の陳情なぞ、あらん限りのイザコザを持ち掛けて来る上に、序だからというので子供の名附親から、嫁取り、婿取りの相談、養子の橋渡し、船の命名進水式、金比羅様、恵比須様の御勧請に到るまで、押すな押すなで殺到して来る。その忙しい事といつたらお話にならない。

しかし吾輩は嬉しかつた。何をいうにも内地から遙々の海上を吾輩が自身に水先案内^{パイロティー}として、それぞれの漁場に居付かせてやつた、吾兒^{わがこ}同然の荒くれ漁師どもだ。その可愛さといつたら何ともいえない。経費なんかはどうでもなれという気になつて、東奔西走しているうちに妙なものだね。到る処の漁村の背後に青々^{せいせい}、渺茫^{びょうぼう}たる水田が拡がつて行つた。同時に漁獲がメキメキと増加して、総督府の統計に上る鰐だけでも、年額七百万円を超過するという勢いだ。その又一方に組合費の納入成績はグングン下落して、何とも云いもしないのに、タツタ一人の事務員が尻に帆をかけるという奇現象を呈する事になつたが、それでも吾輩喜んだね。鮮海漁業の充実期して待つべし……更に金鞭^{きんべん}を挙げて沿海州に向うべし……というので大白を挙げて万歳を三唱しているところへ、思いもかけないドエライ騒動が持ち上つて来た。ウツカリすると折角^{せつかく}、根を張りかけた鮮海の漁業をドン底

までタタキ付けられるかも知れない 大暴風おおあらしが北九州の一角から吹き始めたもんだ。

……というのはほかでもない。海上の大秘密……爆弾漁業の横行だつた。

ところで又一つ脱線するが、ここいらで所謂いわゆる、漁業界の魔王、爆弾漁業の正体と、その横行の真原因を明らかにしておかないと困るのだ。世間に知られていない……永いこと官憲の手によつて暗やみから暗やみに葬やみられて来た事実だが、実は今夜の話の興味の全部を裏書する重大問題だからね。

何だ……大いに遣つてくれ。非常に参考になる……ウン遣るよ。徹底的にやるよ。君なんか無論初耳だろうが、実に戦慄すべき国家問題だからね。

由来海上の仕事には神秘とか、秘密とかいう奴が、滅法矢鱈めっぽうやたらに多いものだが、その中でもこの爆弾漁業という奴は、超特級のスゴモノなんだ。

何故かというと一般社会ではこの爆弾漁業横行の原因を、利益が大きいから……とか何とかいう単純な、唯物的な理由でもつてアツサリ片づけているようだが、永年、漁夫りょうしの中を転がりまわつて、半風子半風子を分け合つた吾輩の眼から見ると、その奥にモウ一つ深い心理的な理由があるのだ。すなわち一言にして蔽おおうと、この爆弾漁業なるものこそ、吾が日本の国民性に最も適合した漁業法……怪けしからんと云つたつて事実なんだから仕方がない。

イザ戦争となると直ぐに肉弾をブツ付ける。海では水雷艇の突撃戦に血を湧かしたがる。油断すると爆薬を積んだ飛行機を敵艦にブツ付けようかという、万事、極端まで行かなければ虫が納まらないのを、大和魂の精髓と心得ている日本人だ。……最初は九州の炭坑地方の河川で、慰み半分に工業用ダイナマイトを使つて極く内々で遣つていた奴が、こいつは面白いというので玄海洋に乗り出すと、見る見る非常な勢いで氾濫し始めた。

君等は気が付かなかつたかも知れんが、明治四十年前後まで、関西の市場に大勢力を占めていた対州鰯といふ奴が在つた。魚市場へ行つてみると、黒い背甲を擦剥いて赤身を露した奴がズラリと並んで飛ぶように売れて行つたものだが、これは春先から対州の沿岸を洗い初める暖流に乗つて来た鰯の大群が、沿岸一面に盛り上る程、押合いヘシ合いしたために出来たコスリ傷だ。いわば対州鰯の一つの特徴になつていたくらい盛んなものだつた。

ところが、それほど盛大を極めていた鰯の周遊が、爆弾漁業の進出以来、五六年の中に絶滅してしまつた。勿論、対州の官憲が、在住漁民と協力して極力取締を励行したものだが、何をいうにも相手が爆弾を持っている連中だから厄介だ。間誤間誤すると鰯の代りに、こつちの胴体が飛ばされてしまう。殉職した警官や、藻屑になつた漁民が何人あるか

わからない……といった状態で、アレヨアレヨといううちに、対州鰯をアトカタもなくタタキ付けた連中が、今度は鋒先を転じて南鮮沿海の鰯をおいまわし始めた。

彼奴等きやつが乗つている船は、どれもこれも申合わせたように一丈かそこらの木こツ葉船ぱぶねだ。一挺の櫓と一枚か二枚の継ぎ矧はほぎ帆で、自由自在に三十六灘なだを突破しながら、「絶海遙かにめぐる赤間関」と来る。そこで眼ざす鰯の群れが青海原に見えて来ると、一人は艤ともわつて潮しおさび銹さびの付いた一挺櫓を押す。一人は手製の爆弾と巻線香を持つて舳先へさきに立ち上るのだ。このバツテリーの呼吸がうまく合わないと、生命いのち掛けのファインプレイが出来ないのだ。

手製の爆弾というは何でもない。炭坑夫が使うダイナマイト……俗にハッパという奴だ。ビンツケみたいにネバネバした奴を二三本握り固めて、麻糸でギリギリギリと巻き立てて手鞠てまりぐらいの大きさになつたら、それで出来上りだ。ここまででは誰でも出来るが、そいつを左手に持ちながら立ち上つて、波の下に渦巻く魚群を見い見い導火線くちびを切る。この導火線の寸法なるものが又、彼奴等きやつの永年の熟練から來るので、所謂、教化別伝の秘術という奴だろう。魚群の巨大さや深さによつて咄嗟とつさの間に見計らいを付けるのだからナカナ力難かしい。……その導火線を差込んだ爆薬を右手に持ち換えて……左利きの奴も時

々居るそうだが……片手に火を付けた巻線香を持ちながら、両方の切り口を唇に近付ける。
うしろ
背後を振り返つて、

「ソロソロ漕げ……ソロソロ……ソロソロ……」

と呼吸を計つて、いるうちに、鰐の群れ工合を見て導火線の切口と、線香の火をクツ付けて……フツ……と吹く。……シユツシユツと……來た奴をモウ一度、見計らつて一気に投げる。はるかの水面に落ちて泡を引きながらグングン沈む。水面下に大渦を巻いている鰐の大群の中心に來たと思う頃、ビシイインという震動が船に來て、波の間から電光形の潮しおしぶきほとばし飛沫が迸る。……ソレツ……といふので漕ぎ付けるとサア浮くわ浮くわ。何しろ何十万ともわからない魚群の中心で破裂するんだからタマラない。五六間四方ぐらいは背骨が切れる。臓腑が吹き出す。十四五間四方ぐらいは急激脳震盪を起して引っくり返る。その外側の二十間四方ぐらいの奴は眼をまわして、あとからあとから海面が真白になる程浮き上る。その中を漕ぎまわる。掬う。漕ぐ。掬う。瞬くうちに船一パイになつたら、残余はソレキリ打つちやらかしだ。勿体ないが惜しい事はない。タカダカ三円か五円ソコラの一発だからね。マゴマゴして巡邏船にでも見付かつたら面倒だ。

それあ危険な事といつたら日本一だろう。その導火線を切り損ねて、手足や頭を飛ばし

た奴が又、何百何千居るか知れないんだが、そんなのは公々然と治療も出来なければ葬式も出せない。十中八九は水葬礼だが、これとても惜しい生命じやないらしい。

論より証拠……春鯖から秋鯖の時季にかけて、南朝鮮の津々浦々をまわつて見たまえ。
到る処に白首しらくびの店が、押すな押すなで軒を並べて、弦歌げんかの声、湧くが如しだ。男も女も、
老爺じじいも若造わかぞうも、手拍子を揃えて歌つているんだ。

「百円紙幣さつがア

浮いて來たア

百円紙幣さつがア

浮いて來たア

ドオンと一発

掴み取りイ

浮いたア浮いたア

エツサツサア

浮いたア浮いたア

エツサツサア

お前が抱かれて

くれるならア

片手や片足

何のそのオ一

首でも胴あくでも

スツトコトン

あすの生命いのちが

スツトコトン

スツトコスツトコスツトコトン

浮いたア浮いたア エツサツサア

百円紙幣がア 浮いて来たア……」

と来るんだ。どうだい……コイツが止めるかどうか考えてみたまえ。

こうして財布の底までハタイてしまうと、明日は又「一葉の扁舟、万里の風」だ。
「海上の明月、潮と共に生ず」だ。彼等の鴨緑江節を聞き給え……。

「朝鮮とオ——

内地ざかいのアノ日本海イ——

揚げたア——片帆がア——アノよけれエ——ビ——もオ——。ヨイショ……

月は涯てし——も——ヨツコラ波枕ヨオ——いつか又ア——女郎衆のオ——膝枕ア——
と来るんだから遣り切れないだろう。海国男児の真骨頂だね。

そのうちに又、ドオンと来る。五千、一万の鯖が船一パイに盛り上る。コイツを発動機
船の沖買いが一尾二三錢か四五錢ぐらいの現金で引取つて、持つて来る処が下関の彦島

か六連島あたりだ。そこで一尾七八錢当りで上陸して、汽車に乗つて大阪へ着くとドンナに安くても十四五錢以下では泳がない。君等は二十錢以下の大鯛を喰つた事があるかい。無いだろう。どの位儲かるかは、この一事を以て推して知るべしだよ。

ところでサア……こうなると所謂、資本家連中が棄てておかない。今でも××の海岸にズラリと軒を並べている※友とか○金とかいう網元へ船を漕ぎ付けた漁師が、仕事をさしてくれと頼むかね……そうすると店の番頭か手代みたような奴が、物蔭へ引っぱり込んで、片手で投げるような真似をしながら「遣るか」と訊く。そこで手を振つて「飛んでもない……そんな事は……」とか何とか云おうものなら、文句なしに追払いだ。誰一人雇い手が無いというのだから凄いだろう。

そればかりじゃない。そうした各地の網元の背景には皆それぞれの金権、政権が動いているのだ。その頭株が最初に云つたような連中だが、その配下に到つては数限りもない。みんなこの爆薬の密売買だの爆弾漁業だの産を成した輩ばかりだ。しかも彼等が爆弾漁業者……略して「ドン」と云うが、そのドン連中に渡すダイナマイトというのが、一本残らず小石川の砲兵工廠から出たものだ。梅や、桜や、松、鶴、亀の刻印を打つたパリパリなんだから舌を捲くだろう。

どこから手に入れるかつて君、聞くだけ野暮やぼだよ。強あながちに北九州ばかりとは云わない。全国各地の炭山、金山、鉱山の中に、本氣で試掘を出願しているのがドレ位あると思う。些すくなくとも半分以上はこの「ドン」欲しさの試掘願いだと云つても過言じやない。しかもその願書の裏を手繰たぐつて行くと又一つ残らず、最初に云つた巨頭連中の中の、どれかに引つかかつて行く事は、吾輩が首を賭けて保証していいのだ。……同時に彼等巨頭連が、こうした非合法手段で巨万の富を作りつつ、一方に極力、不正漁業を奨励して天与の産業を破壊している事その事が、如何に赤い主義者や、不逞鮮人の兇惡運動を庇護、助長しているか。日本民族の将来の発展に対し、如何に甚しい障害を与えていたか……という事実は、吾輩が改めて説明する迄もないだろう。

ところが今云つた巨頭連中は、そんな事なんかテンデ問題にしていないのだ。……勅令……内務省令、糞くそを啖くらえだ。いよいよ團結を固くして、益々大資本を集中しつつ、全国的に鋭敏な爆薬取引網を作つて行く。それが現在、ドレ位の大きさと深さを持つてゐるかはあの報告書を引っぱり出す迄もない。吾輩の話だけでもアラカタ見当が付くだろう。

そこで、こんな風に爆弾漁業が大仕掛になつて横行し始めると、何よりも先にタマラないのは、云う迄もなく南鮮沿海五十万の普通漁民だ。

しかも絶滅して行くのは鰆ばかりじゃない。全然爆薬の音を聞かされた事のない、ほかの魚群までもが、テンキリ一匹も岸に寄付がなくなるんだから事、重大だろう。

……ウン……それあ実際、不思議な現象なんだ。専門の漁師に聞いたつて、この重大現象の理由はわからない。魚同志が沖で知らせ合うんだろう……ぐらいの説明で片附けている……いわば海洋の神祕作用と云つてもいい怪現象なんだが、コイツを科学的に研究してみると何でもない。^{すこぶ}頗る簡単な理由なんだ。

そもそも鰆とか、鰯とかいう廻游魚類が、沿岸に寄つて来る理由はタツタ一つ……その沿岸の水中一面に発生するプランクトンといつて、寒冷紗^{かんれいしゃ}の目にヤツト引つかかる程度の原生虫、幼虫、緑草、珪草、虫藻^{むしも}などいう微生物を喰いに來るのが目的なんだ。

だからその寄つて來る魚群を溫柔^{おとな}しく網で引いて取ればプランクトンはいつまでもいつまでも居残つてあとからあとから魚群を迎える事になる。発動機船の底曳網でも、かなり徹底的に、沿海の魚獲を引泄^{ひきさら}つて行くには行くが、それでもプランクトンだけは確実に残して行くのだ。

ところが爆漁^{ドン}と來ると正反対だ。あつちでもズドン、こつちでもビシンと爆発して、生

き残つた魚群の神經に猛烈な印象をタタキ込むばかりでない。そこのいらの水とおんなじ位に微弱なプランクトンの一粒一粒を、そのシヨツクの伝わる限りステキに遠い処までも一ペんに死滅させて行くんだからタマラない。……対州が何よりのお手本だ。……餌の無い海に用はないというので、魚群は年々、陸地から遠ざかつて行くばかり……朝鮮海峡をサッサと素通りするようになる。年額七百万円の鰯が五百万、二百万と見る見るうちにタタキ下げられて行く。税金が納められないどころの騒ぎじやない。小網元の倒産が踵を接して陸続する。吾輩が植え付けた五十万の漁民が、眼の前でバタバタと飢死して行くのだ。ここに於て吾輩は猛然として立上つた。實際、臟腑のドン底から慄え上つてしまつたのだ。……爆弾漁業、殲滅すべし。鮮海五十万の漁民を救わざるべからず……というので、第一着に総督府の諒解を得て、各道の司法当局に檄を飛ばした。続いて東京の各省の諒解の下に、北九州、山陰、山陽の各県水産試験場、南鮮の各重要諸港で、十二節以上の発動機船を準備してもらつた奴に、武装警官を乗組ませて、ドン船と見たら容赦なく銃口を向けさせる。これは対州の警察が嘗めさせられた苦い経験から割出した最後手段だ。一方にその頃まだ鎮海湾に居た水雷艇隊を動かしてもらつて、南鮮沿海を櫛の歯で梳くようの一掃してもらう事になつた。……というのは吾輩が、司令官の武重中将を膝詰談判

で動かした結果だつたがね。

とにかくコンナ調子で、爆弾漁業を本氣で掃蕩し始めたのはこの時が最初だつたものだから、その騒動といつたらなかつたよ。南鮮沿海に煮えくり返るような評判だつた。

ところがここに、お恥かしい事には、吾輩、元来、漁師向きに生れ附いただけあつて、頭が単純に出来てゐるんだね。そんな風に吾輩の弁力のあらん限りを動員して、爆弾漁業と青眼に切り結んだところは立派だつたが、その当の相手の爆弾漁業者ドンの背景に、どんな大きな力が隠れているか……彼等が何故に砲兵工廠の「花スタンプ」附きの爆薬ハッパを使つているか……なぞいう事を、その頃まで夢にも念頭に置いていなかつたんだから何にもならない……。要するに単純な、無鉄砲な漁師どものアバズレ仕事とばかり思い込んでいたものだから、一気に片付けるつもりで追いまわしてみると、どうしてどうして。水雷艇や巡邏船が百艘や二百艘かかつたつてビクともしない相手である事が、一二年経つうちに、だんだんと判明つて來たもんだ。

第一に驚かされたのは彼奴等の船の数だつた。石川や浜の真砂まさごどころではない。慶南、慶北沿海の警察の留置場が、満員するほど引つ捕えても、どこをドウしたかわからぬいく

らい夥しい船が、抜けつ潜りつ荒しまわる。朝鮮名物の蠅と同様、南鮮沿海に鉄条網でも張り廻わさなければ防ぎ切れそうに見えないのだ。

それから第二に手を焼いたのは、その密漁手段の巧妙なことだ。「ドーン」という音を聞き付けた見張りの水雷艇が、テツキリあの舟だというので乗付けて見ると、果せるかんビチビチした鰆を満載している。そこで「この鰆をドウして獲つたか」と詰問すると澄ましたものだ。古ぼけた一本釣の道具を出して「ちょうど大群むれに行き当りましたので……」といふ。「しかしタツタ今聞えたのは確かに爆薬ダイナマイトの音だ。ほかに船が居ないから貴様達に違かいあるまい」と睨み付けると頭を搔かいてセセラ笑いながら「そんなら舟を陸に着けますから一つ調べておくんなさい」と来る。そこで云う通りにしてみると成る程、巻線香の力ケラも見当らないから……ナアーンダイ……というので釈放する。

實に張合いのない話だが、しかし考えてみると無理もないだろう。水兵や警官は漁師じやないんだからね。爆弾船ドンボねの連中が持つてゐる一本釣の道具が、本物かそれとも胡麻化ごまかし用の役に立たないものかといったような鑑別テグスが一眼で出来よう筈がない。とりあえず糸をひつきつてみればタツタ今まで使つたものかどうかは吾々の眼に一目瞭然なんだが……爆弾ドンボね船に無くてはならぬ巻線香だつて、イザという時に海に投げ込めばアトカタもない。もつ

とも生命から二番目のダイナマイトはなかなか手離さないが、その隠匿しどころが亦、実際に、驚ろくべく巧妙なものなんだ。帆柱を立てる腕木を割り抜いたり、船の底から丈夫な糸で吊したり、沢庵漬の肉を抉つて詰め込んだり、飯櫃の底を二重にしていたりする。そのほか、狭い舟の中でアラユル巧妙な細工をしている上に、万一あぶないとなれば鼻の先で手を洗う振りをしながらソツと水の中に落し込む。その大胆巧妙さといつたら實に舌を捲くばかりで、天勝の手品以上の手練を持つているんだからトテモ生やさしい事で捕まるものでない。何しろ彼奴等は対州鯛時代に手厳しい体験を潜つて来ているのだからね。……そこで吾輩はモウ一度、引返して、各道の判検事や警察官に、爆弾船の検挙、裁判方法を講演してまわるという狼狽のし方だ。泥棒を見て縄を締うのじやない。追つかけながら藁を打つんだから、およそ醜態といつてもコレ位の醜態はなかつたね。

ところがここで又一つ……一番最後に驚かされたのは、吾輩のそうした講演を聞きに来ている警察官や、判検事連中の態度だ。先生方がお役目半分に、渋々聞きに来ている態度はまあいいとして、その大部分が本当に気乗りがしていなければかりじやない。何となく吾輩の演説を冷笑的な氣分で聞いている事が、最初から吾輩の頭にピインと来たもんだ。これは演壇に慣れた人間に特有の直感だがね……のみならず中には反抗的な態度や、嘲笑

的な語氣でもつて質問を浴びせて来る奴が居る。しかもその質問というのが十人が十人紋もんきりがた切型だ。

「一体、爆弾漁業というものは違法なものでしようか。……巾着網よりも底曳網の方が有利だ……底曳網よりも爆弾漁業の方が多量の収穫を挙げる……というだけの話で、要するに比較的収益が多いというだけのものじやないですか。……だからこれを犯罪とせずに正当の漁業として認可したら却つて国益になりますまい。これを禁止するのは炭坑夫にダイナマイトを使うな……というのと、おなじ意味になるのじやないですか」

と云うのだ。……どうも法律屋の議論というものは吾輩に苦手なんですね。吾々みたいな粗笨つぽい頭では、どこに虚構があるか見当が附かないんだ。そこで止むを得ず受太刀にまわって、南鮮沿海の漁民五十万の死活に関する所以を懇々と説明すると、

「それならばその普通漁民も、ほかの方法で鰐を獲る方針にしたらいいでしよう。朝鮮沿海に魚が居なくなつたら、露領へでも南洋にでも進出したらいじやないですか」

と漁業通を通り越したような無茶を云い出す。ドウセ無責任と無智をサラケ出した逃げ口上だがね。そこで吾輩が躍起となつて、

「それでも銃砲火薬類の取締上、由々しき問題ではないか」

と逆襲すると、

「それは内地の司法当局の仕事で吾々に責任はありません」

と逃げる。實に腸はらわたが煮えくり返るようだが、何を云うにもソウいう相手にお願いしなければ取締りが出来ないのだから止むを得ない。情なく頭を下げて、

「とにかくソンナ事情わけですから、折角定着しかけた五十万の南鮮漁民を助けると思つて、何分の御声援を……」

と頼み入ると、彼等は冷然たるもので、

「それはまあ、總督府の命令なら遣つて見ましようが、何しろ吾々は陸上の仕事だけでも手が足りないのですからね」

といつたような棄科白すてぜりふでサッサと引上げてしまう。怪しからんといつたつてコレ位、怪しからん話はない。無念……残念……と思いながら彼奴等の退場する背後姿きやつうしろを、壇上から睨み付けた事が何度あつたかわからないが、思えばこの時の吾輩こそ、大馬鹿の大馬鹿の三太郎だつたのだね。

こんな事実が度重なるうちに……吾輩ヤツト氣が付いたもんだ。君だつてここまで聞いて来れば大抵、感付いているだろう。……ウンウン。その通りなんだ。明言したつて構

わない。爆弾密売買の元締連中の手が朝鮮の司法関係にまで行きまわっているんだ。何しろその当時の朝鮮の官吏と来たら、総督府の官制が發布されたばかりの殖民地氣分のホヤホヤ時代だからね。月給の高価いのを目標に集まって来たような連中ばかりだから、内地の官吏よりもズット素質が落ちていたのは止むを得ないだろう。……それと気が付いた吾輩は、それこそ地団太じだんたを踏んで口惜しがつたものだ。地団太の踏み方がチツトばかり遅かつたが仕方がない。

そこでボンヤリながらもそうと気が付くと同時に吾輩は、ピツタリと講演を止めしまつて、爆弾漁業の本拠さぐ探しに没頭したもんだ。ま先ず手頃の人間で吾輩のスパイになつてくれる者は居ないか……と頻りに近まわりの人間を物色してみたが、それにしてもウツカリした奴にこの大事は明かせない。何しろ五十万人の死活問題を背負つて立つだけの器量と、覚悟を持つた奴でなければならない上に、ドンの背景となつている連中が又、ドレ位の大物なのか見当が付かないのだから、とりあえず佐倉宗五郎以上の鉄石心てつせきしんが必要だ。もちろん組合の費用は全部、費消つかつても構わない覚悟はきめていた訳だがそれでも多寡は知れている。それを承知で活躍する人間といったら、当然、吾輩以上の道楽気が無くちやならんだろう……ハテ……そんな素晴らしい変り者が、この世界に居るか知らんと、眼を皿の

ようにして見廻わしているところへ、天なる哉^{かな}。命なる哉^{かな}。思いもかけない風来坊が吾輩の懷中^{ふところ}へ転がり込んで来る段取りになつた。

……ところでドウダイもう一パイ……相手をしてくれんと吾輩が飲めん。飲まんと舌が纏^{もつ}れるというアル中患者だから止むを得んだろう……取調べの一手中^{ひとて}にソンナのが在りやせんか……アツハツハツ……。

ナニ。この三杯酔かい。こいつは大丈夫だよ。りん林青年の手料理だが、新鮮無類の「北枕」……一名ナメラという一番スゴイ鰯^{いわしだ}の赤肝^{あかぎも}だ。御覽の通り雁皮^{がんび}みたいに薄切りした奴を、二時間以上も谷川の水でサラシた斯界極^{しかいごくじょう}上の珍味なんだ。コイツを味わわなければ共に鰯を語るに足らずという……どうだい……ステキだろう。ハハハ……酒の味が違つて来るだろう。

いよいよこれから吾輩が、林の親仁^{おやじ}を使って爆弾漁業退治に取りかかる一幕だ。サア返杯……。

ナニ。林のおやじ……？ ウン。あの若い朝鮮人……林の親父^{おやじ}だよ。まだ話さなかつたつけな……アハハハ。少々酔つたと見えて話が先走つたわい。

何を隠そ^ううあの林^{りん}という青年は朝鮮人じやないんだ。林友吉^{はやしともきち}という爆弾漁業者^{ドン}の人息子で、友太郎^{ともおとこ}という立派な日本人だ。彼奴^{あいつ}の一身上の事を話すと、優に一篇の哀史が出来上るんだが、要するに彼奴^{あいつ}のおやじの林友吉^{はやしともきち}というのは筑後柳河^{やながわ}の漁師だった。ところが若いうちに、自分の娘^{かかあ}と、その間男^{まおとこ}をした界限切つての無頼漢^{ゴロツキ}を叩き斬つて、八ツになる友太郎を一人引つ抱えたまま、着のみ着のままで故郷を飛出して爆弾漁業者の群に飛び込んだという熱血漢だ。

ところがこの友吉^{おやじ}という親仁^{おやじ}が、持つて生れた利かぬ氣の上に、一種の鋭い直感力を持つていたらしいんだね。いつの間にか爆薬密売買^{ドン}の手筋を呑み込んでしまつて、独力で格安な品物を仕入れては仲間に売る。彼等仲間で云う「抜け玉」とか「コボレ」とかいう奴だ。そうかと思うと沖買いの呼吸^{コツ}を握り込んで「売るなら買おう」「買うなら売るぞ」「捕るなら腕^とで来い」といったスゴイ調子で南鮮沿海を荒しまわる事五年間……^{せがれ}伴の友太郎も十歳の年から櫂柄^{ろづか}に掴まつて玄海の荒浪を押し切つた。……親父^{おやじ}と一所に料理屋へも上つた……というんだから相当のシロモノだろう。

然るにコイツが、ほかの爆弾連中の気に入らなかつた……というよりも、彼等の背後から統制している巨頭連の眼障りになつて來た……と云つた方が適切だろう。

忘れもしない明治四十五年の九月の五日だつた。吾輩がこの絶影島^{まきのしま}の裏手の方へ、タツタ一人で一本釣に出た帰り途にフト見ると、遙かの海岸の浪に包まれた岩の上に、打ち上げられたような人間一人横たわつてゐる。その上に十二三ぐらいの子供が取り縋つて泣いてゐる様子だから、可怪しいと思ひ思ひ、危険を冒して近寄つてみると、倒れているのは瘠せコケた中年男だが、全身紫色になつた血まみれ姿だ。そこでいよいよ驚きながら、何はどうあれ子供と一所に舟へ収容して、シクシク泣いている奴に様子を聞いてみると、こんな話だ。

「……ウチの父さんが昨日^{きのう}、この向うでドンをやつていたら、どこからか望遠鏡で覗いていた水雷艇に捕まつて、釜山の警察に引つぱつて行かれた。……その時にウチはメチャクチヤに泣き出して、父さんの頸にカジリ付いて、イクラ叱られても離れなかつた。……そうしたら警察の奥の方から出て来た紋付袴^{もんつきはかま}の立派な人が、ウチ達をジロジロ見て、警部さんに許してやれと云うたので、タツタ一晩、警察に寝かされただけで、きょうの正午^ひ過ぎに釈放された上に、舟まで返してもらうた。父さんは大層喜んで、お前の手柄だと云つて賞めてくれた。

……そうしたら又……釜山の南浜から船に乗つて、絶影島^{まきのしま}を廻ると間もなく、荒くれ

男を大勢載せた、正体のわからない発動機船が一艘、どこからか出て来て、父さんを捉まえて踏んだり蹴つたりしたから、ウチもその中の一人の向う脛に噛み付いてやつたら、一気に海へ蹴込まれてしもうた。……ウチの父さんは、平生から小型な、鱻捕りの短導火線弾を四ツ五ツと、舶來の器械燐寸を準備していた。これさえ在れば発動機船の一艘二艘、物は言わせんと云うとつたのに、釜山の警察で取上げられてしもうたお蔭で負けてしもうた。それが残念で残念で仕様がない。

……そのうちに発動機船は、父さんの身体を海に投込んでウチ達の舟を曳いたまま、どこかへ行つてしまつた。その時に波の間を泳いでいたウチは直ぐに父さんの身体に取り付いて、頭を抱えながら仰向き泳ぎをして、一生懸命であの岩の上まで来たけれど、向うが絶壁で登りようがない。そのうちに汐しおがさして来て、岩の上が狭くなつたから、どこかへ泳いで行くつもりで、父さんの耳に口を当て、「待つておいで……」かたき讐敵かたきを取つてやるから」と云うていた。そうしたら先生が来て助けてくれた。……ウチは今年十二になる。ドンは怖くない。面白い……」

「 ううの。ウン。 とてもシツカリした奴なんだ。第一そういう面つらだましい魂がが尋常じやなかつたよ。お乳母んばひがさ日金でハトボツボーなんていつた奴とは育ちが違うんだからね……。」

……ウンウン。そうなんだ。つまり彼等仲間の所謂「私刑」に処せられた訳だ。その紋付袴の男が誰だつたか、今だに調べてもいないが、むろん調べる迄もない。林友吉の頭脳と仕事ぶりを警戒していた、釜山の有力者の一人に相違ないのだ。そいつが友吉親子の顔を見知っていたので、それとなく貰い下げて追い放した奴を、外海そとうみで待伏させていた配下の奴が殺やつたものに違ひないね。……もつとも友吉おやじがその筋の手にかかるたのはこの時あるいが皮切りだつたから、或は余計な事でも饒舌しゃべられては困る……という算段つもりだつたかも知れないがね……。

とにかく、そんな訳で舟を漕ぎ漕ぎ友太郎の話を聞いて行くうちにアラカタの事情ようすがわかると吾輩大いに考えたよ。……待て待て……この子供を育て上げて、この復讐心を利用しながら爆薬漁業の裏道を探らせたら、存外面白い成績が上がるかも知れん。かなり気の永い話だが五年や十年で絶滅する不正爆薬ではあるまいし、急がば廻われという事もある。それにはこの死骸を極秘密裡に片付けて、悴ひかげを日蔭物ものにしないようにしなければならぬ。普通の墓地に葬つて墓を建ててやらねばならぬが、何とか名案は無いものか……と色々考えまわしているうちに釜山港に這入つた。そこで夕暗ゆうやみに紛れて本町一丁目の魚市場の蔭に舟を寄せると、吾輩の麦稈帽むぎわらぼうを眉深まぶかに冠せた友吉の屍体を、西洋手拭で頬冠りした吾

輩の背中に帯で括り付けた。片手に友太郎の手を索いて、程近い渡船場際の医者の家へ辿り付いたものだが、その苦心といつたらなかつたよ。夕方になると市が立つて、朝鮮人がゾロゾロ出て来る処だからね。

ところで又、その医者というのが吾輩の親友で、鶴髮、童顔、白鬚という立派な風采の先生だつたが、トテモ仕様のない泥醉漢の貧乏老爺なんだ。そいつが吾輩と同様ひとりものの晩酌で、羽化登仙しかけているところへ、友吉の屍体を抱ぎ込んで、何でもいいから黙つて死亡診断書を書いてくれと云うと、鶴髮童顔先生フランフランの大ニコニコで念入りに診察していたが、そのうちに大声で笑い出したものだ。

「……アツハツハツハツ。折角持つて来なすつたが、これは死亡診断を書く訳にいかんわい。まだ脈が在るようじや。アツハツハツハツハツ……」

という御託宣だ。……馬鹿馬鹿しい。何を吐かす……とは思つたが、憚が飛び上つて喜ぶし、呑兵衛(のんべえ)ドクトルも、

「……拙者が請合つて預かろう。行くか行かんか注射をしてみたい……」

と云うから、どうでもなれと思つて勝手にさしておいたら……ドウダイ。二日目の朝になつたら眼を開いて口を利くようになつた。

傷口も処々乾いて来た。熱も最早引き加減……という報告じやないか。呑兵衛先生、案外の名医だつたんだね。おまけに悴の友太郎が又、古今無双の親孝行者で、二晩の間ツラリともしない介抱ぶりには、流石のワシも泣かされた……という老医師の涙語りだ。

そこで吾輩もヤツト安心して、組合の仕事に没頭しているうちに、忘れるともなく忘れていると、二三週間経つうちに、それまでチヨイチヨイ吾輩の処へ飲みに来ていた老医師がパツタリと来なくなつた。……ハテ。可笑しい……もしや患者の容態が変つたのじやないか知らん。それとも呑兵衛先生御自身が、中氣にでもかかつたのじやないか知らん……考えているうちに、急に心配になつて來たから、チットばかりの金を懐中に入れ

て、医院の門口から覗き込んでみると、開いた口が三十分ばかり塞がらなかつた。

鬚だらけの脱獄囚みたいな友吉おやじと、鶴髪童顔、長鬚の神仙じみた老ドクトルが、グラグラ煮立つた味噌汁と虎鰯の鉢を真中に、片肌脱ぎか何かの差向いで、熱燶のコップを交換しているじやないか。おまけに酌をしている悴の友太郎を捕まえて、

「……野郎。この事を轟の親方に告口しやがつたらタラバ蟹の中へタタキ込むぞ」

と怒鳴つてゐるのには腰を抜かしたよ。医者が医者なら病人も病人だ。世の中にはドンナ豪傑がいるか知れたものじやない。……むろん吾輩の方から低頭平身して仲間に入れて

もらつたが、その席上で友吉おやじは吾輩の前に両手を突いて涙を流した。

「……もうもうドン商売は思い切りました。これを御縁に貴方の乾兎にして、小使でも何でもいい一生を飼殺しにして下さい。伴を一人前の人間に仕立てて下さい。給金なんぞは思いも寄らぬ。生命でも何でも差出します」

という誠意満面の頼みだ。

吾輩が、そこで大呑込みに呑込んだのは云うまでもない。

そこで今まで使っていた鮮人に暇を出して、鬚だらけの友吉おやじを追い使う事になつたが、そのうちに機会を見て、吾輩の胸中を打明けてみると、友吉おやじ驚くかと思いの外平氣の平左でアザ笑つたものだ。

「……へへへ……そのお話なら私がスパイになるまでも御座いません。とりあえず私が存じておりますだけ饒舌しゃべつてみましよう。それで足りなければ探つても見ましようが……」

と云うのでベラベラ遣り出したのを聞いている中に吾輩ふるえ上つてしまつたよ。この貧乏な瘠せおやじが、天下無双の爆薬密売買とドン漁業通の上に、所謂、千里眼、順風耳の所有者だという事をこの時がこの時まで知らなかつたんだからね。

とりあえずヒあいくち首を咽喉元に突付けられたような気がしたのは、対州から朝鮮に亘るド

ン漁業の十数年来の根拠地が、吾輩の足元の金山 絶影島まきのしまだという事実だつた。

「……それが虚構うこうだと云わつしやるなら、この窓の処へ来て見さつせえ。あの向うに見える絶影島のズット右手に立派な西洋館が建つておりましよう。あの御屋敷は、先生の御親友で釜山一番の乾物問屋の親方さんのお屋敷とりますが、あの西洋館の地下室に詰まつてゐる乾物の中味をお調べになつた事がありますかね」

と来たもんだ。

燈台下もと暗しにも何にも、吾輩はその親友と前の晩に千芳閣で痛飲したばかりのところだつたから、言句ことばも出ずには赤面させられてしまつた。

「……お気に障さわつたら御免なさいですが、林友吉は決してお座なりは申しません。日本内地から爆薬ハッパを、一番安く踏み倒おして買うのが、あのお屋敷なんです。アラカタ一本七十五銭平均ぐらいにしか当りますまい。お顔と財産が利いている上に現金払いですから、安全な事はこの上なしですがね。

……爆弾の出先は何といつても九州の炭坑やまが第一です。一本十銭か十五銭ぐらいで坑夫に売るのですが、その本数を事務所で誤間化して一本三十銭から五十銭で売り出す……ズット以前の取引ですと手頃の柳行李やなぎこうりに一パイ詰めた奴を、どこかの横路次で、顔のわか

らない夕方に出会つた鳥打帽子のインバネス同志が右から左に、無言で現金と引き換える……だから揚げられても相手の顔は判然わからん判然らんで突張り通したのですが、今ではソンナ苦勞はしません。電車や汽車の中で大ビラに鞆かばんを交換するのです。……売る奴は大抵炭坑関係かその地方の人間で、買う奴は専門の仲買いか、各地の網元の手先です。そんな連中の鞆の持ち方は、仲間に這入つていると直ぐにわかりますからね。以心伝心で、傍に寄つて来て鞆を並べておいてから、平氣な顔で煙草の火を借りる。一所に食堂に行つて話をきめる。途中の廊下で金を渡して、駅に着いてから相手の鞆を片手に……左様なら……と来るのが紋切型もんきりがたです。三等車で遣つてもおなじ事ですが、決して間違ひはありません。一度でもインチキを遣つた奴は、永い日の目を見た例ためしがありませんからね。

……そんな仲買連中は若松や福岡にもポツリポツリ居るには居ります。しかしそんな爆薬のホントウに集まる根城というのが、四国の土佐海岸だという事は、いかな轟先生とどろきでも御存じなかつたでしよう。今の貴族院の議員になつて御座る赤沢という華族様の生れ故郷と申上げたら、おわかりになりましようが、昔から爆弾村ドンと云われた処で、今の赤沢様が、その総元締をして御座るのです。その又、総元締の配下になつて御座る大元締というのが、やはり日本でも指折りの豪えらい人達ばかりですが、その人達の手から爆弾村ドンへ集まつて來

た爆薬が、チツボケな帆舟に乗つて宇和島をまわつて、周防灘から関門海峡をノホホンで通り抜けます。昨日の朝の西南風なら一先ず六連沖へ出て、日本海にマギリ込みます。それから今朝の北東風に片尻をかけて、ちょうど今時分、釜山沖へかかる順序ですが……ホーラ御覧なさい。あの馬山通いの背後から一艘、二艘……そのアトから追付いて来る足の速いのも……アノ三艘の片帆の中で、どれでもええから捕まえて、船頭と話して御覧なさい。四国訛りじやつたら舟の中に、一樋や二樋の爆薬は請合います。松魚の荷に作つてあるかも知れませんが、あの乾物屋さんに宛てた送り状なら税関でも大ビラでしょう。荷物を跟けてみたら一ぺんにわかる事です。

……そのほかに爆薬の出る処は、大連と上海ですが、上海のは大きい代りに滅多に出ません。おまけに英國か仏蘭西製の上等品で、高価い上に使い勝手が違うのが疵です。大連のはやはり日本の桜印か松印ですが、これは大連から逆戻りして来る分量よりも、奥地へ這入る分量の方がヨツボド大きい。……どこへ落ち付くのか用が無いから探つても見ませんが、大連、營口から、満洲の奥地へ這入る爆薬は大変なものです。その中の一箱か二箱がタマに抜け出して朝鮮へ来るので、ドウカすると内地のものより安い事があります。これは支那の兵隊か役人が盗んで来たものだそうですが、それだけに油断も出来ませ

ん。非道い奴になると玉蜀黍とうもろこしの喰い殻に油を浸した奴を、柳行李一パイ百円ぐらいで掴まされた事があるそうです。

……ところでイヨイヨ朝鮮内地に来ますと、ソンナ爆薬の集まる処が、この釜山の外に二三箇所あります。

……慶北の九龍浦きゅうりゆうほは何といつても釜山の次でしよう。もつとも釜山に来た爆薬は、あのお屋敷の地下室に這入るだけですが、九龍浦の方はチット乱暴で、人里離れた海岸の砂の中に埋めて在るのです。私が今度、こんな目に会いましたのも、多分、この案内を嗅ぎ付けた事を知つて、釜山の方へ手ズキをまわしたのでしよう。

……それから九龍浦の次は浦項と江口こうこうで、ここは将来有力な爆薬の根拠地ハッパたまりになる見込みがあります。この三個所は釜山と違つて、巡查か警部補ぐらいが駐在している処ですから、丸め込むにしても大した手数はかかるんでしょう。裁判所の連中でも、みんな美味い事をしておりますので、その地方地方での一番の有力者が皆、爆薬の元締になつてゐるのですから世話が焼けません。……そのほか四五月頃の巨文島きよぶんとう、五、六、七月頃の巨濟きよさい島、入佐村いりさむら、九、十、十一月の釜山、方魚津ほうぎょしん、甘浦かんぽ、九龍浦、浦項、元山方面げんざんへ行つて御覧なさい。先生のように爆薬漁業ボウダーリングを不正漁業なんて云つてゐる役人は一人も居りま

せんよ。ドン大明神様々といふので、駐在巡査でも一身代作つてゐる者が居る位です。尋常に巾着網や、長瀬網を引いてゐる奴は、馬鹿みたようなもんで……へエ……。

……そのほかに爆薬の出て来る処は無いか……と仰言るのでですか。へエ。それあると、という噂は確かに聞いておりますが、本当に虚構^{うそ}かは私も保証出来ません。つまりそこ、ここ^の火薬庫の主任が、一生一代の大きなサバを読んで渡すことがあるそうで、古い話ですが大阪や、目黒の火薬庫の爆発はその帳尻を誤魔化^{ごまか}すために遣つたものだと云います。そのほか大勢で火薬庫を襲撃した事件も在ると申しますがドンナものでしようか。新聞には出ていたそうですが……。

……そんな大物の捌け口^はが、ドン方面ばかりで無い事は保証出来ます。露西亞^{ロシア}や、支那に売込んで行く様子も、この眼で見たんですからいつでも現場に御案内致しますが、しかし値段のところはちょっと見当が付きかねます。何でも長城^{ちようじょう}から哈爾賓^{ハルビン}を越えると爆薬の値段が二倍になる。露西亞境^{こくりゆうこう}の黒龍江^{黑龙江}を渡ると四倍になるんだそうですが、これは拳銃^{ピストル}でも何でも、禁制品^{やかましいもの}はミンナ同じ事でしょう。売国行為だか何だか存じませんが、儲かる事は請合いで……エヘヘヘヘヘ……」

黙つて聞いていた吾輩は、この笑い声を聞くと同時に横ツ腹からゾーツとして來たよ。

話の内容がアンマリ凄いのと、思い切りヒネクレた友吉親子おやじの、平氣な話ぶりに打たれたんだね。吾輩はその時にドッカリと椅子にヘタバリ込んだ。腕を組んで瞑目沈思したもんだ。気を落付けようとしたが武者振たたかわいが出て仕様がなかつたもんだ。

しかしその中に机を一つドカンと敲いて決心を据えると吾輩は、友吉親子を連れてコツソリと××を脱け出した。何よりも先に対岸の福岡県に馳け付けて旧友の佐々木知事を説き伏せて、出来たばかりの警備船、袖港丸しゆうこうまるを試運転の名目で借り出した。速力十六節ノットという優秀な密漁船の追跡用だつたが、まだ乗組員も何も定まつていなかつた。こいつに油と食糧を積込んで、友吉親子に操縦法を仕込みながら西は大連、當口から南は巨濟島、巨文島、北は元山、清津、豆満江とまんこうから、露領沿海州に到るまで要所要所を視察してまわること半年余り……いかな太つ腹の佐々木知事も内心大いに心配していたというが、それはその筈だ。電報一本、葉書一枚行く先から出さないのだからね。大いに謝罪あやまつてガチャガチャになつた船を返すと、その足で釜山に引返して、友吉親子もろ共に山内閣下にお目にかかつた。むろん官邸の一室で、十時過すぎに勝手口から案内されたもんだが、思いもかけない藁塚産業課長わらづかが同席して、吾輩と友吉おやじの視察談を、夜通しがかりに聞き取つてくれたのには感謝したよ。友吉親子一代の光榮だね。

その結果、藁塚産業課長が急遽上京して、内務省、司法省、農商務省、陸海軍省と重要な打合わせをする。その結果、朝鮮各道の警察、裁判所に厳重な達示が廻わって、銃砲火薬類取締の肅正、不正漁業徹底殲滅の指令が下る。しかも總督府から指導のために出張した検事正や、警視連の指す処が一々不思議なほど図星に中る。各地の有力者が続々と検挙される。その留守宅の床下や地下室、所有漁場の海岸の砂ヶ原、岩穴の奥、又は妾宅の天井裏や泉水の底なぞから、続々証拠物件が引上げられるという、実に疾風迅雷式の手配りだ。ここいらが山内式のスゴ味だつたかも知れないがね。

それあ嬉しかつたとも……吹けば飛ぶような吾々の報告が物をいい過ぎる位、いつたんだからね。

しかしソンナ事はオクビにも出せない。むろん總督府の方でも御同様だつたに違いないが、その代りに今後、爆薬漁業の取締に就いて、万事、漁業組合長、轟技師の指導を受くべし……といったような命令が、各道の官庁にまわつたらしい。吾輩の講演を依頼する向きがソレ以来、激増して来たのには面喰つた。一時は、お座敷がブツカリ合つて遣り繰りが付かないほどの盛況たくましゅうを逞したもんだ。さすが流石のドン様ドン様連中も、最早イケナイと覺悟したらしいんだね。實に現金な、浅墓あさはかな話だとは思つたが、しかし悪い気持ちはしなか

つたよ。とにもかくにもソンナ調子で南鮮沿海からドンの声が消え失せてしまった。それに連れて沿岸から遠ざかつていた鰐の廻遊が、ダンダンと海岸線へ接近し始めたので、漁師連中は喜ぶまいことか……轟様轟様……というので後光がさすような持て方だ。

吾輩の得意、想うべしだね。「ソレ見ろ」というので友吉おやじと赤い舌を出し合つたが、これというのも要するに、あの呑兵衛老医師ドクトルのお蔭だというので、三人が寄ると触ると、大白たいはくを挙げて万歳を三唱したものだ。

ハツハツ……その通りその通り。どうも吾輩の癖でね。じきに大白を挙げたくなるから困るんだ。なんじ汝元来一本槍に生れ付いているんだから仕方がない。スッカリ良い気持になつて到る処にメートルを上げていたのが不可なかつた。思いもかけぬ間違いから自分の首をフツ飛ばすような大惨劇にぶつかる事になつた。ドン漁業に対する吾輩の認識不足が、骨髓に徹して立証される事になつたのだ。

……どうしてつて君、わからんかね……と……云いたいところだが、そういう吾輩も実をいうと気が付かなかつた。朝鮮沿海からドンの音が一掃されたので、最早大願成就もはや……金比羅様に願ほどきをしてもよからう……と思つたのが豈あにはか計らんやの油断大敵だつた。ドンの音は絶えても、内地の爆弾取締りは依然たる穴だらけだろう。ちつとも取締つた形

跡が無いのだ。藁塚産業課長の膝詰談判が、今度は「内地モンロー主義」にぶつかつていた事實を、ドンドコドンまで気付かずについたのだ。

その証拠というのは外でもない。山内さんが内地へ引上げて内閣を組織されるようになつた大正五年以後、折角、引締まつていた各道の役人の鞆^{たが}がグングン弛んで来たものらしい。それから間もなく大正八年の春先になると、一旦、終^{しゆう}お^おく^{そく}熄^トして^トいた爆弾漁業がモリモリと擡頭して來た。……一度逐^おい捲^{くる}られた鰐の群れが、岸に寄つて來るに連れて、内地から一直線に満洲や咸鏡北道へ抜けていた爆薬が、モウ一度南鮮沿海でドカンドカンと物をいい出すのは当然の帰結だからね。おまけに今度は全体の遣^{やり}口^{くち}が、以前よりもズット合理的になつて來たらしく、友吉親仁の千里眼、順風耳^{じゅんふうじ}を以てしてもナカナカ見当が付けにくい。……これは後から判明した話だが、彼奴等^{きやつら}は一時南鮮の孤島、欲知島の燈台守を買収してここを爆弾の溜りにしていた事がある。しかも燈台の上から高度の望遠鏡で、水雷艇や巡邏船を監視して、色々な信号を発していた……というのだから、如何にその仕事が統制的で、大仕掛であつたかが想像されるだろう。

然るに、ソンナ程度にまでドン漁業が深刻化しつつ擡頭して來ている事を、夢にも知らなかつた吾輩はアタマから呑んでかかつたものだ。……懲り性^{こしよう}もない鼠賊^{チヨコマン}ども……俺

が居るのを知らないか。来るなら來い。タツタ一ヒネリだぞ……というので、腕に縫よりを掛けた金山一帯の当局連中を鞭撻にかかつたものだが、その手初めとして取りあえず慶尚南道の有志、役人、司法当局四十余名を金山公会堂に召集して、爆弾漁業勦滅そうめつの大講演会を開く事になった。これに各地方の有力者二十余名、臨時傍聴者三百余名を加えた有効この上もない聴衆を向うに廻わして吾輩が、連續二日間の爆弾演説をこころみる……というのだから、吾輩の意氣、応まさに衝しよう天てんの概がいがあつたね。

大正八年……昨年の十月十四日……そうだ。山内さんが死なれる前の月の出来事だ。その第一日じつの午前十時から「爆弾漁業の弊害」という題下に、堂々三時間に亘つた概論を終ると、満場、割るるが如き大喝采だ。そのアトから各地の有力者の中でも代表的な五六名が、吾輩の休憩室に押掛けて来て頗る非常附きの持上げ方だ。

「……イヤ感佩かんぱい致しました。聴衆の感動は非常なものです。先生の御熱誠の力でしよう。三時間もの大演説がホンノちよつとの間にしか感じられませんでした。当局連中もスツカリ感激してしまつて、今更のように切歎扼腕せつしゃくわんしているような次第で……私共も一度はドンで年貢を納めさせられた前科ナツボンサラミン者ばかりですが、今日の御演説を承りまして初めて

眼が醒めました。何でもカンでも轟先生が朝鮮に御座る間は悪い事は出来んなア……とタツタ今も話しながらこつちへ参りましたような事で……アハハハ……イヤ、恐れ入ります。……ところでここに一つ無理な御相談がありますが御承諾願えますまいか。……というのは、ほかでもありません。本日集まっている当局連中の中には、先生の御講演を一度以上拝聴している者が多いのです。……ですから取締方法などを詳しく承わつてあるにはいるのですが、しかし遺憾ながら爆弾漁業なるものの遣り方を実際に見た者が生憎あいにく、一人も居ないので。そのために先生の御高説を拝聴しましても、何となく机上の空論といったような感じに陥り易い。……何とかしてその遣り方を実地に見せて頂きながら、御講演を承る事が出来たら……ちょうど先生が海の上で、水産学校の卒業生を捉まえて御指導になるような塩梅あんばい式にですね……お願い出来たら、それこそ本格にピツタリと来るだろう。将来どれ位、実地の参考になるか知れん……という註文を受けましたものですから、まことに道理もつとも千万と思いまして、実は御相談に伺つた次第ですが……如何でしようか。ちょうど申分のない屈なぎ続きですし、明日の上天氣も万に一つ外れませんし……乗船は御承知の博多通いで甲板の広い慶北丸が、船渠を出たばかりで遊んでおりますから、万一御許しが願えましたら、私共が引受けて万般の準備を整えたい考えであります。……それから実

演をする人間ですが、これは只今、釜山署に四人ばかり現行犯がブチ込んで在りますから、あの連中に遣れと云つたら、遣らんとは申しますまい……その方が聴き手の方でも身が入りはしますまいか』

という辞令の妙をつくした懇談だ。

ところで吾輩もこの相談にはチョッコン面喰めんくらったね。コンナ計画が違法か、違法でないかは、希望者が司法官連中と来ているんだから、先ず先ず別問題としても、そうした思ひ附きの奇抜さ加減には取敢えず度肝どぎもを抜かれたよ。殺人犯を捕える参考のために、人殺しの実演を遣らせるようなもんだからね。……しかし何をいうにもこの談判委員を承つた連中というのが、人を丸める事にかけては専門の一派揃いと来ているんだ。如何にも研究熱の旺盛な余りに出たらしい脂切あぶらぎった口調で、柔らかく、固く持かけて来たもんだから吾輩ウツカリ乗せられてしまつた。……少々演説が利き過ぎたかな……ぐらいの自惚うぬぼれ半分で、文句なしに頭を縦に振らせられてしまつたが……しかし……というので吾輩の方からも一つの条件を持ち出したもんだ。

「……というのは、ほかの問題でもない。その爆弾漁業の実演者についてこつちにも一つ心当りがあるのだ。その人間はズット以前にドンを遣つていた経験のある人間だが、当局

の諸君は勿論の事、一般の漁業関係の諸君が、その人間の過去を絶対に問わない約束をするなら、その生命^{いのち}がけの仕事に推薦してみよう。現在ではスツカリ改心して、実直な仕事をしているばかりでなく、素敵もない爆弾漁業通だから将来共に、君等のお役に立つ人間じゃないかと思うが……」

と切り出してみた。これはかねてから日蔭者^{ひかげもの}でいた林友吉を、どうかして大手を振つて歩けるようにして遣りたいと思つていた矢先だつたから、絶好の機会^{チャンス}と思つて提案した訳だつたがね。

するとこの計略が図に当つて、忽ちのうちに警察、裁判所連の諒解を得た。……それは一体どんな人間だ……と好奇の眼を光らせる連中もいるという調子だつたから、吾輩、手を揉み合わせて喜んだね。早速横ツ飛びに本町の事務室に帰つて来て、小使部屋を覗いてみると、友吉親仁^{おやじ}は悴と差向いでヘボ将棋を指している。そいつを捕まえてこの事を相談すると、喜ぶかと思いのほか、案外極まる不機嫌な面^{づら}を膨らましたもんだ。

「それはドウモ困ります。私は日蔭者で沢山なので、先生のために生命^{いのち}を棄てるよりほかない何の望みもない人間です。あんなヘッポコ役人の御機嫌を取つて、罪を赦^{ゆる}してもうう位いなら、モウ一度、玄海灘^{ふんどし}で樺の洗濯をします。まあ御免蒙りまっしょう」

という二ベもない挨拶だ。将棋盤から顔も上げようとしない。このおやじがコンナ調子になつたら梃てこでも動かない前例があるから弱つたよ。

「しかし俺が承知したんだから遣つてくれなくちや困るじゃないか。今更、そんな人間はいなかつたとは云えんじやないか」

とハラハラしながら高飛車をかけて見ると、おやじはイヨイヨつら面を膨らました。

「それだから先生は困るというのです。アノ飲み助のお医者さんも云い御座つた。先生は演説病に取付かれて御座るから世間の事はチヨツトもわからん。しかしあの病気ばっかりは薬の盛りようがないと云つて御座つたがマツタクじや。……一体先生は、アイツ等が本氣で爆漁ボド実演を見たがつてていると思うていなさるのですか」

と手駒を放り出して突つかかつて來た。イヤ。受けたち太刀にも何にも吾輩、返事に詰まつてしまつたよ。實をいうと二日間の講演をタツタ三時間に値切られてしまつた不平が、まだどこかにコビリ付いていたんだからね。こう云われると頭が妙に混線してしまつた。そのまま眼をパチパチさせていると、おやじはイヨイヨ勢い込んで突つかかつて來る。

「……先生は駄目だよ。演説バツカリ上手で、カンが働らかんからダメだ。その役人連中の云い草一つで、チヤンと向うの腹が見え透いているじゃありませんか。……ツイこの間

も云うたでしよう。今度初まつた爆弾漁業の仕事ぶりが、どうも私の腑に落ちんところがある。この前のドン退治の時と違うて検挙の数がまことに少ないし、評判もサツパリ立たん。その癖に、下関から上がる鯛の模様を船頭連中に問うてみるとトテモ大層なものじや……昔の何層倍に当るかわからんという。値段も五六年前の半分か、三分の一というから生やさしい景気じやない。不思議な事もあればあるもの……理屈がサツパリわからんと思うとつたが、わからんも道理じや。彼奴等はこの前に懲りて、用心に用心を踏んで仕事に掛かつてケツカル。朝鮮中の役所という役所の当り当りにスツカリ手を廻わして、仲間外れの抜け漁業ばっかりを検挙させよるから、吾々の眼に止まらんです。……今来ているそこ、こここの有力者というのは、一人残らずそのドン仲間の親分株で、役人連中は皆、薬のまわつとるテレンキューばっかりに違ひありません。そいつ等らが、先生に睨まれんよう、わざと頬冠りをして聞きに来とるに違ひないので。それじやケニ先生の演説が聞きともないバツカリに、そげな柎けたははず行れの註文を出しよつたのです。……それが先生にはわかりませんか……」

と眼の色を変えて腕を捲くつたもんだ。

今から考えるどこの時に、このおやじの云う事を聞いていたら、コンナ眼にも会わずに

済んだんだね。……このおやじの千里眼、順風耳のモノスゴサを今となつて身ぶるいするほど思い知らされたものだが、しかしこの時には所謂、騎虎の勢いという奴だつた。そういう友吉おやじを頭から笑殺してしまつたものだ。

「アハハハ。馬鹿な。それは貴様一流の曲り根性というものだ。お前は役人とか金持ちとかいうと、直ぐに白い眼で見る癖があるから不可ん。……よしんば貴様の云うのが事実としても尚更の事じやないか。知らん顔をして註文通りにして遣つた方が、こつちの腹を見透かされんで、ええじやないか。……アトは又アトの考えだ。……とにかく今度の仕事は俺に任せて云う事を聽け。承知しろ承知しろ……」

と詭弁まじりに押付けたが、そうなると又、無学おやじだけに吾輩よりも單純だ。云う事を云つてしまつた形でションボリとなつて、

「それあ先生が是非にという命令なら遣らんとは云いません。腕におぼえも在りますから

……

と承知した。するとその時に廿歳になつていた悴の友太郎も、親父おやじが行くならというので艤櫓ともろを持つてくれたから吾輩、ホツと安心したよ。友太郎はその時分まで、南浜鉄工所に出て、発動機の修繕工つくろいを遺る傍ら、大学の講義録を取つて勉強していたもんだが、

それでも櫓柄ろっかを握らしたらそこいらの船頭は敵かなわなかつた。よく吾輩の釣のお供を申付けて見せびらかしていた位だつたからね。

そこでこの二人を連れて、釜山公会堂に引返して、判事や検事連に紹介したが見覚えている者は一人も居なかつた。……断つておくが友吉おやじは、再生以来スッカリ天テッペン窓カウが禿げ上つてムクムク肥つていた上に、ゴマ塩の山羊鬚ヤギひげを生やしていたものだから、昔の面影はアトカタも無かつたのだ。又伴の友太郎も十二の年から八年も経つていたのだから釜山署で泣いた顔なぞ記憶している奴が居よう筈はない。そこで釜山署に押収しておつた不正ダイナマイトを十本ばかり受取つた友吉親子は早速準備に取りかかる。吾輩も、午後の講演をやめて明日の実地講演の腹案にかかつた。……先ずドンを実演させて、捕つた魚の被害状態をそれぞれ程度分けにして見せる。これは魚市場から間接にドン犯人を検挙するために必要欠くべからざる智識なんだ。それから爆薬製作の実地見学という、つまり逆の順序プログラムだつたが、実をいうと吾輩もドン漁業の実際を見るのは、生れて初めてだつたから、細かいプログラムは作れない。臨機応変でやつつける方針にきめていた。

一方に各地の有志連は慶北丸をチャーターして万般の準備を整える。一方に吾輩を千芳閣に招待して御機嫌を取つたりしているうちに、その日は註文通りの静かな金茶色に暮れ

てしまつた。

ところが翌^{あく}朝になつてみると又、驚いた。勿論、新聞記事には一行も書いて無かつたが、向うの本桟橋の突端に横付けしている慶北丸が新しい万国旗で満艦飾をしている。五百噸足らずのチッポケな船だつたが、まるで見違えてしまつてゐる上に、デツキの上は丸で宴会場だ。手摺からマストまで紅白の布で巻き立てて、毛氈^{もうせん}や絨^{じゅうたん}壇^{だん}を敷き詰めた上に、珍味佳肴^{かこう}が山積して在る。それに乗込んだ一行五十余名と一所に、地元の釜山はいうに及ばず、東菜^{とうらい}、馬山^{ばさん}から狩り集めた、芸妓^{げいしや}、お酌、仲居^{なかい}の類いが十四五名入り交つて足の踏む処もない……皆、船に強い奴ばかりを選りすぐつたものらしく、十時の出帆前から弦歌の声、湧くが如しだ。

友吉親子が漕いで行く小舟に乗つて、近づいて行つた吾輩は、この体^{てい}態^{たらく}を見て一種の義憤を感じたよ。……何とも知れない馬鹿にされたような気持ちになつたもんだが、しかし今更、後へ引く訳には行かない。不承不承にタラップへ乗附けると忽ち歓呼の声湧くが如き歓迎ぶりだ。すぐに甲板^{デッキ}へ引っぱり上げられて先ず一杯、先ず一杯と盃責めにされる。モトヨリ内^{うちかぶと}兜^兜を見せる吾輩ではなかつたので、引つき引つき傾けているうちに、

忘れるともなく友吉親子の事を忘れていた。

そのうちに慶北丸はソロリソロリと沖合いに出る。美事な日本晴れの朝屈^{あさな}ぎで、さしも
の玄海灘が内海^{うちうみ}か外海^{そとうみ}かわからない。絶影島^{まきのしま}を中心に左右へ引きはえる山影、岩
角^{がんか}は宛然たる名画の屏風^{びょうぶ}だ。十月だから朝風は相当冷めたかつたが、船の中はモウ十
二分に酒がまわつて、処々^{ところどころらんちきさわ}乱痴氣騒^{さわ}ぎが初まつている。吾輩の講演なんかどこへ飛ん
で行つたか訳がわからない状態だ。……そのうちに吾輩はフト思い出して……一体、友吉
親子はドウしているだろうと船尾へまわつてみると、船の艤^{とも}から出した長い綱に引かれた
小舟の上に、チヨコナンと向い合つた親子が、揺られながらついて来る。何か二人で議論
をしているようにも見えたが、吾輩が、

「オーケイ。酒を遣ろうかあア……」

と怒鳴ると友吉親仁^{おやじ}が振り返つて手を振つた。

「……要りませえん。不要^{ブウヨウ}不要。それよりもこつちへお出でなさあアイ」

と手招きをしている。その態度がナカナカ熱心で、親子とも両手をあげて招くのだ。

「いかんいかん。こつちはなア……お前達の仕事を見ながら、講演をしなくちやならん」
と怒鳴つたが、コイツがわからなかつたらしい。伴の友太郎がグイグイ綱^{たぐ}を手繰つて船

を近寄せると、推進機スクリュウの飛沫しぶきの中から吾輩を振り仰いで怒鳴つた。

「……先生……先生……講演なんかお止めなさい。おやめなさい。あんな奴等に講演したつて利き目はありません。それよりも御一所ごいっしょに鰐を捕つて釜山へ帰りましょう。黙つてこの綱を解けば、いつ離れたかわかりませんから……」

というその態度がヤハリ尋常じやなかつたが、しかし遺憾ながら、その時の吾輩には気付かれなかつた。

「イヤ。ソンナ事は出来ん。向うに誠意がなくとも、こつちには責任があるからなア。……ところで仕事はまだ沖の方で遣るのか」

「ええもうじきです、しかし暫く器械の音を止めてからでないと鰐は浮きません。どつちみち船から見えんくらい遠くに離れて仕事をするんですからこつちへ入らつしやい。大切な御相談があるのでぞ……どうぞ……先生……お願ひですから……」

「馬鹿な事を云うな。行けんと云うたら行けん。それよりもなるべく船の近くで遣るようになしろ。器械の方はいつでも止めさせるから……」

「器械はコチラから止めさせます。どうぞ先生……」

と云う声を聞き捨てて吾輩は又、甲板デッキに引返して行つたが、この時の友太郎の異様な熱

誠ぶりを、知らん顔をしてソッポを向いていた友吉親仁の態度を怪しまなかつたのが、吾輩一期の失策だつた。あるいはイクラかお神酒がまわつていたせいかも知れないがね。

ところで甲板に引返してみると船はモウ十四海里も西へ廻つていて、絶影島は山の蔭になつてしまつていた。そのうちに機械の音がピツタリと止まつたから、扱^{デツキ}はここから初めのかな……と思つて立上ると、飲んでいる連中も気が附いたと見えて、我勝ちに上甲板や下甲板の舷^{ふなべり}へ雪崩^{なだれ}かかつて来た。

「どこだどこだ。どこに鯖がいるんだ」

とキヨロキヨロする者もいれば、眼の前の山々に猥雑な名前を附けながら活弁マガイの漬れ声で説明するヒヨーキン者もいる。中には芸者を舷^{ふなばた}へ押し付けてキヤアキヤア云わしている者もいた。

その鼻の先の海面へ、友吉おやじの禿^{はげ}頭^{あたま}が、悴^{ともろ}に艤櫓^{とものろ}を押させながら、悠々と廻わつて來た。見ると赤ん坊の頭ぐらいの爆弾と、火を^{つけ}た巻線香を両手に持つて、船橋に立つてゐる吾輩の顔を見い見い、何かしら意味ありげにニヤニヤ笑つてゐる。悴の方は向うむきになつていたので良くわからなかつたが、吾輩が見下してゐるうちに二度ばかり袖口で顔を拭いた。泣いているようにも見えたが、多分、潮飛沫^{しおしぶき}でもかかつたんだろうと

思つて、気にも止めずにいたもんだ。

……しかし……そのせいでもあるまいが、吾輩はこの時にヤツト友吉おやじの態度を、おかしいと思ひ始めたものだ。

第一……前にも云つた通り吾輩はドンの実地作業を生れて初めて見るのだから、詳しい手順はわからなかつたが、それでも友吉おやじの持つてゐる爆弾が、嘗て実見した押収品のドンよりもズット大きいように感じられた。……のみならず、まだ魚群も見えないのに、巻線香に火を点けているのが、腑に落ちないと思つたが、しかし何しろ初めて見る仕事だからハツキリした疑いの起しようがない。これが友吉おやじ一流の遣り方かな……ぐらいに考えて一心に看守みまもつてゐるだけの事であつた。

一方、甲板デッキの上では「シツカリ遣れエ」という酔つ払いの怒号や、ハンカチを振りながらキーキー声で声援する芸妓連中の声が入乱れて、トテモ煮えくり返るような景気だ。そのうちに慶北丸の惰力がダンダンと弛んで来て、小船の方が先に出かかると、友吉おやじは憚に命じて櫓を止めさせた。……と思ううちに、その舳先へさきに仁王立ちになつた向う鉢巻の友吉おやじが、巻線香と爆弾を高々と差し上げながら、何やら饒舌り始めた。

船の中が忽ちピツタリと静かになつた。吾輩も、友吉おやじが吾輩の代りになつて講演

を初めるのかと思つて、ちょっと度肝どきもを抜かれたが、間もなく非常な興味をもつて、皆と一緒に傾聴した。

友吉おやじの塩辛しおから声は、少々上ずつていたが、よく透つた。ことに頭から日光を浴びたその顔色は頗る平然たるもので、寧ろ勇氣凜々たるものがあつた。

「……皆さん……聞いておくんなさい。私はこの爆弾ハッパを投げて、生命いのちがけの芸当をやつける前に、ちょっと演説の真似方を遣らしてもらいます。白状しますが私は今から十四年ほど前に、柳河かかわで娘めのこと、娘の間男まおとこをブチ斬つてズラカツタ林友吉ゆうきちというお尋ね者です。……それから後五年ばかりといふものこのドン商売に紛れ込みまして、海の上を逃げまわつておりましたが、その間に警察署とか裁判所とか、津々浦々の有志とか、お金持ちとかいう人達が、吾々に生命いのちがけの仕事をさせながら、どんなに美味しい汁を吸うて御座るかといふ証拠をピンからキリまで見てまわりました。爆弾ハッパの隠匿かくし処どこなどもアラカタ残らず、探り出してしまつたものです。

……それが恐ろしかつたので御座んしよう。警察と裁判所と、有志の人達が棒組んで、この私を袋ダタキにして絶影島の裏海岸に捨てて下さつた御恩バツカリは今でも忘れておりません。そう云うたら思い当んなさる人が皆さんの中にも一人や二人は御座る筈ですが。

へへへへへへへへ……」

この笑い声を聞くと同時に、船の中で「キャ——ツ」という弱々しい叫びが起つて、一人の仲居(なかい)が引つくり返つた。その拍子に近まわりの者が、ちよつとザワ付いたように見えたが、又もピツタリと静かになつた。……友吉の気魄に呑まれた……とでも形容しようか……。相手が恐ろしい爆弾を持つてるので、蛇に魅入(みい)られた蛙(かえる)みたような心理状態に陥つていたものかも知れない。

友吉おやじの顔色は、その悲鳴と一所に、益々冷然と冴え返つて来た。

「……アンタ方は、ええ氣色な人達だ。罪人を捕まえて生命がけの仕事をさせながら、芸者を揚げて酒を飲んで、高見(たかみ)の見物をしているなんて……お役人が聞いて呆れる。私は轟先生の御命令じやから不承不承にここまで来るには来てみたが、モウモウ堪忍袋の緒が切れた。持つて生れたカンシャク玉が承知せん。

「……アンタ方は日本の役人の(わら)よこしだ。……ええかね。……これはアンタ方に絞られたドン仲間の恩返しだよ。コイツを喰らつてクタバツてしまえ……」

と云ううちに爆弾の導火線を悠々と巻線香にクツ付けて、タツタ一吹きフツと吹くとシユーシュ――いう奴を片手に、

「へへへへ……」

と笑いながら船首の吃水線^{きつすいせん}下に投げ付けた。……トタンに轟然たる振動と、芸者連中の悲鳴が耳も潰れるほど空気を劈いた。それを見上げた友吉おやじは又も、

「へへへへへへ……」

と笑いながら、今一つの爆弾を揚板^{あげいた}の下から取出して導火線に火を点けた。それを頭の上に差し上げて、

「……コレ外道サレツ……」

と大喝しながら投げ出したと思ったが、その時遅く彼の時早く、シユーシュート火を噴ふく黒い爆弾^{たま}がおやじの手から三尺ばかりも離れたと見るうちに、眼も眩む^{くら}ような黄色い閃光がサッと流れた。同時に灰色の煙がムツクリと小舟の全体を引っ包んだ中から、友吉おやじの手か、足か、顔か、それとも舷^{ふな}か、板子か、何だかわからない黒いものが八方に飛び散つてポチヤンポチヤンと海へ落ちた。そうしてその煙が消え失せた時には、半分水^{みず}になつた血まみれの小舟が、肉片のヘバリ付いた艤櫓^{ともろ}を引きずつたまま、のた打ちまわる波紋の中に漂つていた。

不思議な事に吾輩は、その間じゅう何をしていたか全く記憶していない。危険^{あぶな}いとも、恐ろしいとも何とも感じないまま船橋^{ブリッジ}の上から見下ろしていたものだ。恐らく側に立っていた船長も同様であつたろうと思う。……友吉おやじの演説をハツキリと聞いて、二つの爆弾が炸裂するのを眼の前に見ていながら、一種の催眠術にかかりたような気持ちで、両手をポケットに突込んだりに、棒のように硬直していたように思う。ただ、その石のように握り締めた両手の拳の間から、生温^{こぶし}るい汗がタラタラと迸^{ほとば}り流れるのをハツキリと意識していたものだが、「手に汗を握る」という形容はアンナ状態を指したものかも知れん。

船の甲板^{デッキ}は、むろん一瞬間に修羅場^{しゆらじょう}と化していた。今の今まで、抱き合つたり、吸付き合つたりしていた男や女が、先を争つて舷側に馳け付けた。そこへ誰だかわからないが非常汽笛を鳴らした者がいたので一層騒ぎが深刻化してしまつた。

船体はいつの間にか十度ばかり左舷に傾いて、まだまだ傾きそうな動搖を見せていたが、そのために酔つた連中の足元がイヨイヨ定まらなくなつたらしい。折重なつて^{すべ}り倒れる。その上から狼藉^{ろうぜき}していた杯盤がガラガラガラと雪崩かかる。その中を押し合い、ヘシ合^{なだれ}い、突飛ばし合いながら両舷のボートに乗移ろうとする。上から上から這いかかり乗りか

かる。怪我をする。血を流す。嘔吐する。その上から踏み躡る。警官も役人も有志も芸妓も有つたもんじやない。皆血相の変つた引歪んだ顔ばかりで、醜態、狼狽、叫喚、大叫喚の活地獄だ。その上から非常汽笛が真白く、モノスゴク、途切れ途切れに鳴り響くのだ。

左右の舷側に吊した四隻のカツター端舟はセイゼイ廿人も乗れる位のもので在つたろ
うか。一艘毎に素早い船員が飛乗つて、声を嗄らして制止しているが耳に入れる者なんか一
人も居ない。我勝ちに飛乗る、縋り付く、オールを振廻すという状態で、あぶなく操作
が出来ない。そのうちに左舷の船尾から猛烈な悲鳴が湧き起つたから、振り返つてみると、
今しも人間を山盛りにして降りかけた端舟が、操作を誤つて片つ方の吊綱だけ弛めたため
に、逆釣りになつてブラ下がつた。同時に満載していた人間がドブンドブンと海へ落ちて
しまつたのだ。海の深さはそこいらで十五六尋も在つたろうか……。

それを見た瞬間に吾輩はヤツト我に返つた……これは俺の責任……といったような感じ
にヒドク打たれたよう思う。

傍を見ると船長が吾輩と同じ恰好でボンヤリと突立つている。肩をたたいて見たが、嘔
然として吾輩を振り返るばかりだ。船橋の下の光景に気を呑まれていたんだろう。

吾輩はその横で背広服を脱いで、メリヤスの襯衣^{シャツ}とズボン下だけになつた。メリヤスを一枚着ていると大抵な冷めたい海でも凌^{しの}げる事を体験していたからね。それから船橋^{ブリッジ}の前にブラ下げて在つた浮袋^{ブイ}を一個引つ抱えて上甲板へ駆け降りた。船尾から落ちた連中を救けて水舟に取付かせてやるつもりだつた。それからボートの前の連中を整理して狼狽させないようにしようと思ひモウ一つ下甲板へ駆け降りると、その階段の昇り口の暗い処でバツタリとこの船の運転士に行き会つた。よく吾輩の處へ議論を吹つかけに来る江戸ツ子の若^{わかぞう}造で、友吉とも心安い、来島^{くるしま}という柔道家だつたが、これも猿股一つになつて、真黒な腕に浮袋を抱え込んでいた。

「……あつ……轟先生。ちようどいい。一所^{いつしょ}に来て下さい」

と云ううちに吾輩を引つぱつて、客室の横の階段から廊下伝いに混雑を避けながら、誰も居ない船首へ出た。その時に非常汽笛がバツタリと鳴り止んだので、急に淋しく、モノスゴクなつたような気がしたが、そこで改めて来島の顔を見ると、眼に泪を一パイ溜め、青い顔をしている。友太郎の事を考えているのだろうと思ったが、しかし二人とも口には出さなかつた。来島は落付いて云つた。

「……轟先生……損害は軽いんです。汽笛なんか鳴らしたから不可なかつたんです。……

傾いた原因はまだ判然りませんが、船底の銅版と、木板の境い目二尺に五尺ばかりグザグザに遭られただけなんです。都合よく反対に傾いだお蔭で、モウ水面に出かかっているんですから、外から仕事をした方が早いと思うんです。済みませんが先生、この道具袋を持って飛込んでくれませんか。水夫も火夫もみんなポンプに掛け切つていて手が足りないんですから……浮袋を離してはいけませんよ。仕事が出来ませんから……いいですか……」

吾輩は一も二もなくこの若造の命令に従つて海に飛込んだ。イザとなると覚悟のいい奴には敵かないね。

ところが、それから引続いた来島の働く振りには吾輩イヨイヨ舌を捲かされたもんだよ。溺れている人間なんか見向きもしない。一生懸命で、上からブラ下げた綱に縋りながら、船の横つ腹に取付いて、穴の周囲にポンポンポンと釘を打ち並べると、八番ぐらいの銅線を縦横十文字に引っかけました。その上から帆布を当てがつて、片つ方から順々に大釘で止めて行く……最後に残つた一尺四方ばかりの穴から猛烈に走り込む水を、針金に押し当てるがつた帆布で巧みにアシライながら遮り止めてしまつた。その上からモウ二枚帆布を当てがつて、周囲をピツシリ釘付けにして、その上からモウ一つ、流

れていた権オールを三本並べながら、鎌釘かすがいで頑丈にタタキ付けてしまった。どこで研究したものが知らないが、百人ばかりの生命の親様だ。思わず頭が下がつたよ。

その吾々が仕事をしている二三間向うには、端舟の釣綱いのちが二本、中途から引つ切れたままブラ下がつていた。切れ落ちたボートは人間を満載したまま一度デングリ返しを打つた奴が、十間ばかり離れた処に漂流していたが、その周囲には人間の手が、干大根ほしだいこんを並べたようにビツシリと取付いている。……にも拘わらず、その尻の切れた二本の綱には、上から上から取付いてブラ下がつて来る人間が、重なり重なり繋がり合っているのだ。芸者、紳士、警官、お酌、判事、検事、等々々といつた順序に重なり合つた珍妙極ごしきまる人間の数珠玉じゆずだまなんだ。しかもその一つ一つが「助けてくれ助けてくれ」と五色の悲鳴をあげているのだから、平生なら抱腹絶倒の奇観なんだが、この時はドウシテ……その一人一人が絶体絶命の真剣なかいなんだから遣り切れない。巡査の握り拳こぶしの上に芸者のお尻がノシかかつて来る。仲居の股倉が有志の肩に馬乗りになる。「降りちゃ不可ん降りちゃ不可ん」と下から怒鳴つているんだから堪たまらない。ズルリズルリと下がつて来るうちに、見る見る綱が詰まつて来て。ボチャンボチャンと海へ陥ち込む。そのまま、

「……アアツ……ああツ……」

と藻搔もがき狂いながらブクブクブクと沈んで行く。その表情のムゴタラシサ……それを上から見い見いブラ下がつている連中の悲鳴のモノスゴサといつたらなかつたよ。

そんな光景を見殺しにしながら仕事をしてゐた吾輩は、仕事が済むとモウ矢も楯たてもたまらない。道具袋を海にタタツ込んで、抜手を切つて沖合いの小舟に泳ぎ付いた。血だらけの櫓柄ろづかを洗つて、臍へそに引っかけると水舟のまま漕ぎ戻して、そこいらのブクブク連中をアラカタ舷ふなべりの周囲に取付かせてしまつたので、とりあえずホツとしたもんだ。

その間に来島は本船に上つて、帆キヤンバス 布バで塞いだ穴の内側から、本式にピツタリと板を打付けた。一層馬力ぱりきをかけて水を汲み出す一方に、在らん限りの品物を海に投込む。ボートの連中を艤口ハッチから収容すると、今度は船員が漕ぎながら人間を拾い集める。綱を持つた水夫を飛込ましてブカブカ遣つている連中を拾い集める。上つて来た奴は片かたつ端ぱしから二等室に担ぎ込んで水を吐かせる。摩擦する。人工呼吸を施すなどして、ヤツトの事で取止めた頭数を勘定してみると、警官、役人、有志、人夫を合わせて、七名の人間が死んでいる。そのほかに芸妓げいじや二名の行方がわからぬ……という事が判明した。これは男連中が腕力に任せて先を争つた結果で、同時に女を見殺しにした事實を雄弁に物語つてゐるのだ。お酌や仲居が一人も飛込まないで助かつたのは、お客様や姉さん等に対して遠慮勝ちな彼等の

平生の癖が、コンナ場合にも出たんじゃないかと思うがね。イヤ。冗談じやないんだ。危急の場合に限つて平生の習慣が一番よく出るもんだからね。

ところがその中に西寄りの北風うちが吹き初めて、急に寒くなつたせいでもあつたろうか。死骸を並べた二等室の広間に青い顔をして固まり合つていた、生き残りの連中が騒ぎ始めた。当てもないのに立ち上りながら異口同音に、

「……帰ろう帰ろう。風邪を引きそだだ……」

「船長を呼べ船長を呼べ……」

とワメキ出したのには呆れ返つたよ。イクラ現金でもアンマリ露骨過ぎる話だからね。片隅で屍体の世話を焼いていた丸裸の来島運転士も、これを聞くと顔色を変えて立上つたもんだ。あらん限りの醜態を見せ付けられてジリジリしていたんだからね。

「……何ですつて……帰るんですけど……いけませんいけません。まだ仕事があるんです」

「……ナンダ……何だ貴様は……水夫か……」

「ここの船の運転士です。……船の修繕はもうスッカリ出来上つているんですから、済みませんがモウ暫く落付いて下さい。これから屍体の捜索にかかるうというところですからね」

「……探してわかるのか……」

「……わからなくたって仕方がありません。行方不明の屍体を打つちやらかして、日の暮れないうちに帰つたら、貴方がたの責任問題になるんじやないですか。……モウ一度探しに来るつたつて、この広ツパジや見当が付きませんよ」

と詰め寄つたが、裁判所や、警察連中は、何を憤つているのか、白い眼をして吾輩と来島の顔を見比べてゐるばかりであつた。すると又その中に大勢の背後うしろの方で、

「……アア寒い寒い……」

と大きな声を出しながら、四合瓶ごうびんの喇叭ラッパを吹いていた一人が、ヒヨロヒヨロと前に出て來た。トロンとした眼を据えて、

「……何だ何だ。わからないのは芸妓だけじやないか。芸妓なんぞドウでもいい……」
とウツカリ口を辯らしたから堪たままらない。隅ツ子の方に固まつていた雛妓おしゃくが、「ワツ」と泣き出す……トタンに来島の血相が又も一変して真青になつた。

「……何ですか貴方は……芸妓なんぞドウでもいいたあ何です」

「……バカア……好色漢すけべえ……そんな事を云うたて雛妓おしゃくは惚れんぞ……」

「……惚れようが惚れまいがこつちの勝手だ。フザケやがつて……芸妓げいしやだつて同等の人

間じやねえか。好色漢すけべえがドウしたんだ……手前てめえ等あ役人の癖に……」

と云いさしたので吾輩は……ハツ……としたが間に合わなかつた。二三人の警官と有志らしい男が一人か二人、素早く立上つて来島と睨み合つた。しかし来島は眉一つ動かさなかつた。心持ち笑い顔を冴え返らしだけであつた。

「……何だ……貴様は社会主義者か……」

「……籠棒べらぼうめえ人道主義者だ……このまんま帰れあ死体遺棄罪じやあねえか。不人情もいい加減にするがいい……手前てめえ等あタツタ今までその芸妓げいしやを……」

「黙れ黙れッ。貴様等の知つた事じやない。吾々が命令するのだ。帰れと云つたら帰れッ

……

「……ヘン……帰らないよ。海員の義務つて奴が在るんだ。芸妓げいしやだろうが何だろうが……」

……

「……馬鹿ツ……反抗するカツ……」

と云ううちに前に居た癩持ちらしい警官が、来島の横ツ面つらを一つ、平手でピシヤリとハタキ付けた。トタンに来島が猛然として飛かかろうとしたから、吾輩が逸いちばや早く遮り止めて力一パイ睨み付けて鎮しずまらした。来島は柔道三段の腕前だつたからね。打棄うつちやつてお

くと警官の一人や二人絞め倒おしかねないんだ。

そのうちに来島は、吾輩の顔を見てヒヨツコリと頭を一つ下げた。そのまま火の出るよう眼付きで一同を見まわしていたが、突然にクルリと身を翻ひるがえすと、入口の扉ドアをパタンと閉めて飛び出して行つた。吾輩もそのアトから、何の意味もなしに飛出して行つたが、来島の影はどこにも見えない。船橋ブリッジに上つて見ると船はもう轟々と唸りながら半回転しかけていた。

その一面に白波を噛み出した曇り空の海上の一点を凝視しているうちに吾輩は、裸体はだかのまんま石のように固くなつてしまつたよ。吾輩の足下に大波瀾を捲き起して消え失せた友吉親子と、無情つれなく見棄てられた二人の芸妓げいじやの事を思うと、何ともいえない悽愴たる涙が、滂沱ぼうだとして止まるところを知らなかつたのだ。……

……ドウダイ……これが吾輩の首無し事件の真相だ。君等の耳には最もう、トックの昔に這入つている事と思つていたんだが……秘密にすべく余りに事件が大き過ぎるからね。

ウンウンその通りその通り。朝鮮の内部で喰い止めて内地へ伝わらないように必死的の

運動をしたものに相違ないね。司法官連中にも弱い尻が在るからな。旅費日当を貰つて聴きに来た講演をサボつて、芸者を揚げて舟遊山^{ふなゆさん}をした……その酒の肴に前科者を雇つて、生命がけの不正漁業を実演させたとなつたら事が穏やかでないからな。

ナニ、吾輩に対する嫌疑かい。

それあ無論かかつたとも。……かかつたにも何にも、お話にならないヒドイ嫌疑だ。人間の運命が傾き初めると意外な事ばかり続くものらしいね。

その翌^{あく}朝の事だ。善後の処置について御相談したい事があるからというので、釜山府^ふ尹官舎の応接間に呼び付けられてみると、どうだい。^{きのう}昨日の事件は吾輩と、友吉おやじと、慶北丸の運転士来島とが腹を合わせた何かの威嚇手段じやないか。その背後には在鮮五十万の漁民の社会主義的、思想運動の力が動いているのじやないかというので、根掘り葉掘り訊問されたもんだ。どこから考え方付いたものか解からんが馬鹿馬鹿し過ぎて返事も出来ない。よつほど面喰つて、血迷つていたんだね。……しかもその入れ代り立代り訊問する連中の中心に立つた人間というのが誰でもない。^{きのう}昨日、イの一番に芸妓^{げいしや}を突飛ばして船尾のボートに噛り付いた釜山の署長と予審判事と検事の三人組と來ているんだ。或是一種の責任問題から、この三人が先鋒に立たされたものかも知れないがね。……その背後には

慶北、全南あたりの司法官が五六名、容易ならぬ眼色を光らしている。表面は事件の善後策に関する相談と称しながら、事実は純然たる秘密訊問に相違なかつたのだ。

吾輩は勿論、癪に障つたから、都合のいい返事を一つもしてやらなかつた。当り前なら法律と算盤の前には頭を下げる事にきめている吾輩だったが、あの時には、前の日に死んだ友吉おやじのヒネクレ根性が、爆薬の臭氣とゴツチャになつて、吾輩の鼻の穴から臓腑へ染み渡つていたらしいね。

「吾輩の講演を忌避して、船遊山を思い立つたのは誰でしたつけね」

と空つトボケてやつたもんだ。

すると誰だか知らない検事か判事みたような男が背後の方から、

「それでも友吉親子を推薦したのは貴下あなたではなかつたか」

と突込んで来たから、わざとその男の顔を見い見い冷笑してやつた。

「……ハハハ……その事ならアンマリ突込まれん方が良くはないですか。実は昨晩、弁護士に調べさせてみますと、友吉の前科はズット以前に時効にかかつっていたものだそうです。私は法律を知らないのですが……それでなくとも拘留中の現行犯人を引出して、犯罪の実演をさせるよりは無難だろうと思つて、実は、あの男を推薦した次第でしたが……それで

も貴方がたの法律眼から御覧になると、現行犯を使つた方が合理的な意味になりますかな

と乙に絡んで捻じ返してくれた。吾れながら感心するくらいの頭がヒネクレで来たもんだからね……ところが流石は商売柄だ。これ位の逆襲には凹まなかつた。

「そんな事を議論しているのじやない。友吉おやじに、あんな乱暴を働くかした責任は当然ソツチに在る筈だ。その責任を問うていいのだ」

と吾輩の一番痛いところを刺して來た。その時には吾輩、思わずカツとなりかけたもんだ……が、しかしここが大事なところと思つたから、わざと平気な顔で空を嘯いて見せた。「……成る程……その責任なら当方で十分十二分に負いましょうよ。……しかし爆弾を投げさせた心理的の動機はこの限りに非ずだから、そのつもりでおつてもらいたいですな。無辜の人間に生命がけの不正を働くさせながら、芸妓を揚げて高見の見物をしようとした諸君の方が悪いにきまつてゐるのだから……諸君は友吉おやじの最後の演説を記憶しておられるだろう……」

と云つて満座の顔を一つ一つに見廻わしたら、一名残らず眼を白黒させていたよ。

「……しかし……あれは元来……有志連中が計画したもので……」

と隅の方から苦しそうな弁解をした者がいたので、吾輩は思わず噴飯させられた。

「……アハハ。そうでしたか。ちつとも知りませんでした。……しかし拙者が拝見したところでは、有志の連中には余り酔った者はいなかつたようである。実際に泥酔して乱痴氣騒ぎを演じたのは諸君ばかりのように見受けたが、違つていたか知らん。^{ついで}序にお尋ねするが一体、諸君は講演の第二日の報告を、何と書かれるつもりですか。参考のために承つておきたい。まさか公会堂で演説中に爆弾が破裂したとも書けまいし……困つた問題ですなあ……これは……」

と冷やかしてやつた。ところがコイツが一等コタエたらしいね。イキナリ、

「……ケ……怪しからん……」

と来たもんだ。眼先の見えない唐変木とうへんぼくもあつたもんだね。

「……そ……そんな事に就いては職務上、君等の干渉を受ける必要はない。君はただ訊問に答えておればいいのだ」

と頭かぶなしに引っ被せて來た。……ところが又、こいつを聞くと同時に、最前から捻じられるだけ捻じっていた吾輩の神経がモウ一と捻じりキリキリ決着のところまで捻じ上つてしまつたから止むを得ない。モウこれまでだ。談判破裂だ……と思うと、フロツクの腕を

捲くつて坐り直したものだ。

「……ハハア……これは訊問ですか。面白い……訊問なら訊問で結構ですから、一つ正式の召喚状を出してもらいましょうかね。その上で……如何にも吾輩が最初から計画してやつた仕事に相違ない……という事にして、洗い泄さらい泥水を吐き出しましようかね。要するに諸君の首が繫がりさえすれば、ほかに文句はないでしよう……」

と喰らわしてやつたら、連中の顔色が一度にサッと変つたよ。

「……エヘン……吾輩は多分、終身懲役か死刑になるでしょう。君等のあつらお逃のえ向むけきに饒舌しゃべればね……ウツカリすると社会主義者の汚名を着せられるかも知れないが、ソレも面白いだろう。日本民族はらわたの腸はらわたが……特に朝鮮官吏の植民地根性が、ここまで腐り抜いている以上、吾輩がタツタ一人で、いくらジタバタしたつて爆弾漁業の勦滅そうめつは……」

「……黙り給えッ……司直に対し僭越だぞ……」

「何が僭越だ。令状を執行されない以上、官かんどう等は君等の上席じやないか……」

と開き直つてくれたが、その時に横合いから釜山署長が、慌てて割込んで来た。

「……そ……それじや丸で喧嘩だ。まあまあ……」

「……喧嘩でもいいじゃないか。こつちから売つたおぼえはないが、ドウセ友吉おやじの

鬱憤晴らしだ

「…………そんな事を云つたらアンタの不利になる…………」

「…………不利は最初から覚悟の前だ。出る処へ出た方がメチャメチャになつて宜い…………」

「…………だからその善後策を…………」

「何が善後策だ。吾輩の善後策はタツタ一つ…………漁民五十万の死活問題あるのみだ。お互
いの首の五十や六十、惜しい事はチットモない。真相を発表するのは吾輩の自由だからね」「そ…………それでは困る。御趣旨は重々わかつているからそこをどつちにも傷の附かんよう
に、胸襟を開いて懇談を…………」

「それが既に間違つてゐるじやないか。死んだ人間はまだ沖に放りっぱなになつてゐるの
に何が善後策だ。その弔慰の方法も講じないまま自分達の尻ぬぐいに取りかかるザマは何
だ。況んや自分達の失態を蔽うために、孤立無援の吾輩をコケ威しにかけて、何とか辻
褄を合わさせようとする醜態はどうだ」

「…………」

「ソツチがそんな了簡ならこつちにも覚悟がある。……憚りながら全鮮五十万の漁民
を植え付けて來た三十年間には、何遍、血の雨を潜つたかわからない吾輩だ。骨が舍利に
しゃり

なるともこの真相を発表せずには措かないから……」

「……イヤ。その御精神は重々、相わかっております。誤解されでは困ります。爆弾漁業の取締りに就いて今後共に一層の注意を払う覚悟でおりますが、しかし、それはそれとしてとりあえず今度の事件だけに就いての善後策を、今日、この席上で……」

とか何とか云いながら上席らしい胡麻塩頭ごましおの一人が改まって頭を下げ始めた。それに連れて二三人頭を下げたようであつたが、内心ヨツポド屁古へこた垂れたらしいね。しかし吾輩はモウ欺されなかつた。

「……待つて下さい。その交換条件ならこっちから御免を蒙りましょう。陛下の赤子せきし、五十万の生靈を救う爆弾漁業の取締りは、誰でも無条件で遣らなければならぬ神聖な事業ですからね。今後、絶対に君等のお世話を受けたくない考へでいるのです。……ですから君等の職権で、勝手な報告を作つて出されたらいでしよう。……吾輩は忙がしいからこれで失礼する」

「……まあまあ……そう急き込まざと……」

「いいや失敬する。安閑と君等の尻拭いを研究している隙はない。……何よりも氣の毒なのは死んだ二人の芸者だ。林友吉や、お互いの災難は一種の自業自得に過ぎないが、芸げいし

妓やとなるとそれは行かん。何も知らないのに巻添えを喰わされたばかりじゃない。面倒臭いといって沖に放り出されて鯖の餌食にされたんだから、氣の毒も可愛想も通り越してい。君等には関係のない事かも知れんが、これから行つて大いに弔問してやらなくちゃならん。……もつとも今更、線香を附けてやつたつて 成^{じょうぶつ}仏^{ぶつ}出来まいとは思うがね。ハツハツハツハツハツ……』

といつた調子で、今まで溜まつていた毒氣を一度に吹っかけながら退場してくれた。……ハハハ。イヤ。痛快だつたよ。何の事はない役人連中、蚊を突つついで數を出した形になつた。おまけにアトから聞いてみると、当日来なかつた連中の中の十人ばかりが風邪を引いて、宿屋に寝ていたというのだから吾輩イヨイヨ溜飲を下げたもんだよ。

とはいひものの……白状するが吾輩は、そのアトから直ぐに有志連中が調停に来るものと思つて、実は手具^{てぐすね}脛^きを引いて待つてゐたもんだ。……来やがつたらドウセ破れカブレの刷毛序^{はげつい}でだ。思い切り向う脛^きを搔つ払つてくれようと思つて、一週間ばかり心待ちに待つていたがトウトウ來ない。可怪しいと思つて様子を探つていると、これも慌てて海に飛び込んだ頭株^{うち}の四五人が、ヒドイ風邪を引いて寝てしまつた。しかも、その中の一人は急性肺炎……モウ一人は心臓麻痺でポツクリ死んでしまつたので、それやこそ……死んだ友吉

の祟りだ。友吉風友吉風というので何ともない奴までオゾ毛を憚つて蒲団を引つ冠つて
いるという……實に滑稽なお話だが、とにかくソレくらい恐ろしかつたんだね。友吉たる
もの以て瞑すべしだろう。……もつとも一方から考えてみると有志連中は懲役に行つても
職業を首にされる心配はない。だから役人連中に泣き付かれない限り調停に立つ必要
もない。又、泣き付かれたにしたところが、二度と吾輩を丸め込む見込みはない……とい
うないないの三拍子が揃つているんだから、知らん顔をして寝ていたんだろう。……但新
聞社には遺憾なく手を廻わしたものと見えて、一行も書かなかつた。だから結局、死んだ
奴が死に損という事になつた訳だ。

不人情なものさね。

しかし真剣なところが「友吉風邪」ぐらいの事で癒える吾輩の腹ではなかつた。

芸者や友吉は成仏しても、吾輩が成仏出来ない。吾輩が觀念しても五十万人の怨みを如
何せんだ。……ドウするか見ろ……というので事件の翌日から毎日事務所に立て籠もつ
て向う鉢巻でこの報告書を書き始めたもんだが、サテ取りかかつてみるとナカナカ容易で
ない。演説の方なら十時間でも一気呵成だが、文章となると考えばかりが先走つて困るん
だ。おまけに唯一の参考書類兼活字引ともいうべき友吉おやじが居ないんだからね。ヤ

タラに興奮するばかりで紙数がチットも捲^{はか}どらない。

その間に有志連中の方では如才なく事を運んだらしい。吾輩との妥協を絶望と見て取つて暗々裡に事件を揉み消すと同時に、同じような手段でもつて総督府の誰かを動かしたものと見える。吾輩の本官を首にした上に、各道で好意的に手続きをしていた組合費の徵収をピツタリと停止してしまつた。實に陰險、悪辣な報復手段だ。山内さんが生きて御座つたらコンナ事にはならないんだがね。せめてもの便りになる、藁塚産業部長までも中風で、郷里の青森県に寝て御座^{ござ}るんだから吾輩、陸に上つた河童^{かっぱ}も同然だつた。もつとも恩給を停止されなかつたのが、せめてもの拾い物だつたかも知れないが……ハツハツ……。

そこで吾輩は断然思い切つてこの絶影島^{まきのしま}の一軒屋を建てて自炊生活を始めた。妻子を持たない吾輩にとつては格別の苦勞じやないからね。ここで本腰を入れて報告を書く決心をしたもんだが、書けば書くほど、朝鮮官吏の植民地根性が癪に障つて来る。同時にこの素晴らしい爆薬の取次網を蔽^{おお}うべく、内地、朝鮮の有力者連中が、如何に非國家的な黒幕を張り廻わしているかが、アリアリと吾輩の眼底に映じて來た。友吉おやじの云い遣した言葉が、マザマザと耳に響いて來て、ペンを持つ手がブルブルと震え出すよう

になつた。……そうだよ。あるいはアルチユウ^{アーリ}中毐から來た一種の神經衰弱かも知れないがね。しま
いにはボンヤリしてしまつて、ワケのワカラナイ泪ばかりがボロボロ落ちて来るんだ。コン
ンナ事ではいけないと思つて、焦せれば焦せるほど筆がいう事を聞かなくなるんだ。のん呑兵
ペエドクトル衛老医も心配して、

「そいつは立派な動脈硬化じや。萎縮腎いしゅくじんも一所に来ているようじや。漢法に書痙しょけいとい
う奴があるがアンタのは酒痙じやろう。今に杯が持たれぬようになるよ。ハハハハ。とにかく暫く書くのを止めた方が宜え。えそうなるとイヨイヨ気が急せくのが病氣の特徴じやが、そこで無理をしようと脳髓のうずいの血管がパンクする虞おそれがある。そうなつたら万事休すじやが、拙者もアンマリ飲みに来んようにしよう」

といつたアンバイで、氣の毒そうに威かしやがるんだ。

そこで吾輩も殆んど筆を投げざるを得なくなつた。刀折れ、矢竭つくいた形だね。

……蒼天蒼天……吾輩の一生もこのまんま泣き寝入りになるのか。回天の事業、獨力を奈何せん……と人知れず哀号アイゴーを唱えているところへ又、天なる哉かな、命なる哉めいと来た。：彼の林青年……友吉の伴の友太郎が今年の孟蘭盆うらぼんの十二日の晩に、ヒヨツコリと帰つて来たのには胆きも潰したよ。

ちょうどその十二日の正午過ぎの事だつた。友吉の大好物だつた虎鰯を、絶壁の下から投上げてくれた漁師があつたからね。今の呑兵衛老医と、非番だつた慶北丸の来島運転士を、その漁師に言伝て呼寄せると、この縁側で月を相手に一杯やりながら、心ばかりの弔意を表してゐるところだつた。何とかカンとか云つてゐるうちに呑兵衛ドクトルもするするべつたりに座り込んだ訳だ。

むろん話といつたら外にない。友吉おやじで持ち切りだ。

「結局、友吉おやじは諦めるとしても、あの忤の友太郎だけは惜しかつたですね」と来島が暗涙を浮かめて云つた。

「……ウン。吾輩も諦らめ切れん。あの時に櫓柄へヘバリ付いていた肉の一^{ひときれ}片をウツカリ洗い落してしまつたが、あれは多分、友太郎のだつたかも知れない。今思い出しても涙が出るよ」

呑兵衛ドクトルも眼を赤くして 関羽鬚かんうひげをしごいた。

「……ハハア……それは惜しい事じやつたなあ。あの子供の親孝心には拙者も泣かされたものじやつたが……その肉を拙者がアルコール漬にして保存しておきたかつたナ。広瀬中佐の肉のアルコール漬がどこぞに保存して在るという話じやが……ちょうど忠孝の対照に

なるからのう……」

「飛んでもない。役人に見せたら忠と不忠の対照でさあ。僕を社会主義者と間違える位ですからね……ハハハハ……」

「ウン……間違えたと云やあ思い出しが、吾輩に一つ面白くない話があるんだ。あんまり面白いから今まで誰にも話さずにいたんだが……ホラ……吾輩と君とで慶北丸の横ツ腹^{ぱら}を修繕してしまって、君は直ぐに綱にブラ下つてデツキに引返したろう。吾輩は沖の水舟を拾うべく、抜手を切つて泳ぎ出した……あの時の話なんだ。實際、この五十余年間にあの時ぐらい、ミジメな心理状態に陥つた事はなかつたよ」

「……へエ。溺れかかつたんですか」

「……馬鹿な……溺れかかつた位なら、まだ立派な話だがね……」

「……へエツ。どうしたんですか……」

「……その小舟に泳ぎ付く途中で、何だか判然^{わか}らないものが水の中から、イキナリ吾輩の左足にカジリ付いたんだ。ピリ。ピリと痛いくらいにね」

「……へエ。何ですかそれは……」

「何だかサツパリわからなかつたが、ちょうどアノ辺に鱈^{ふか}の寄る時候だつたからね。ここ

へ来たら大変だぞ……と泳ぎながら考へてゐる矢先だつたもんだから仰天したよ。咄嗟の間にソレだと思つて狼狽したらしい。ガブリと潮水を呑まされながら、死に物狂いに蹴放して、無我夢中で舟に這い上ると、ヤツト落付いてホツとしたもんだが……」

「……結局……何でしたか……それあ……」

「……ウン。それから釜山の事務所に帰つて、^{せんとう}銭湯に飛込むと、何か知らピリピリと足に沁みるようだから、おかしいなと思ひつい、^{あがり}^{かまち}上櫃の燈火の下に来てよく見ると……どうだ。その左の足首の処に女の髪が二三本、喰い込むようにシッカリと巻き付いて、シクリシクリと痛んでいるじゃないか……しかも、そいつを^{つま}抓み取ろうとしても、肉に喰い込んでいてナカナカ取れない。……吾輩、思わずゾツとして胸がドキンドキンとしたもんだよ。多分、水面下でお陀仏^{だぶつ}になりかけていた芸者の髪の毛だつたろうと思うんだが、今思ひ出しても妙な氣持になる。……女という奴は元來、吾輩の苦手なんだがね。ハハハハ

……

といつたような懐旧談で、頻りに悽愴^{しき}^{すご}がつてシンミリしている鼻の先へ、庭先の月見草の中から、白い朝鮮服を着て、長い煙管^{きせる}を持つた奴がノツソリと現われて來たもんだ。

三人はその時にハツとさせられたようだつた。しかし、そのうちに長い煙管が眼に付く

と、

……ナアンダ朝鮮公か……コンナ処まで浮かれて来るなんて呑氣な奴も在るもんだ。アツチへ行け。何も無いオブソオブソ。

というので手を振つて見せたが動かない。そのうちに気が付いて見るとそれが擬まがいもない友太郎だつたのにはギョツとさせられたよ。噂をすれば影どころじやない。テツキリ幽霊……と思つたらしい。三人が三人とも坐り直したものだ。

……ハハハ……ナアニ。聞いて見たら不思議でも何でもないんだ。

何よりも先に××沖で例の一件を遺付けた時の話だが……慶北丸に引かれた小船で、沖へ揺られて行く途中で早くも親父の顔を見て取つた友太郎がハツとしたものだそうだ。そこでもしやと思つて親父の図星ずぼしを刺してみると果して「その通りだ。モウ勘弁ならん」と冷笑している。……これはいけない。こうなつたら取返しの附かない親父だと思うには思つたが、何ぼ何でも吾輩の一身が案じられたもんだから一生懸命に親父の無鉄砲を諫めにかかつたが……モウ駄目だつた。

「……ナアニ。心配するな。轟先生の泳ぎは神伝流の免許取りだから一いつしょ所に沈む気遣いはない。アトで拾い上げて大急ぎで釜山に帰るんだ。そのうちに先生を説伏ときふせて組合の巡

籠船、鶏林丸に食糧と油を積んで、その夜の中にズラカツてしまう。真直に露領沿海州へ抜けて俺の知つている海岸で冬籠りの準備をする。春になつたら砂金採りだ。誰も寄り付けない絶壁の滝壺の中に一パイ溜まつてゐるのを、お前と二人で見た事が在るだろう。あすこへ行くんだ……あの瀑布たきの方を爆薬でブチ壊して閉塞ふさいでしまえばモウこつちのもんだ。儲かるぜそれあ……轟先生は元来、正直過ぎるからイカン。役人の居る処はドウセイ性に合わん事を御存じないんだ。あんな人を一生貧乏ひやくさしといては相済まん。

……朝鮮はモウ嫌じや嫌じや。西比利亜シベリアが取れたら沿海州へ行くと口癖に云うて御座つたから、コレ位え宜え機会おりはない。モウ西比利亜には日本軍がワンワン這入つとるから喜んで御座るにきまつとる……それでも嫌なら今の中うちに貴様もデツキに上つとれ。……俺が一人で遣つ付けてくれる。轟先生の演説ぐらいで正氣附く野郎等じやない……」

という見幕だつたのでトテも歯の立てようがなかつた。しかし、それでも折角の先生の苦心がこれで打切りになるのか……親父おやじの一代もコレ切りになるのか……といったような事を色々考へてゐるうちに胸が一パイになつてしまつた。

ところが虫が知らせたのである。そう思つてゐるうちにその言葉が遺言になつてしまつた。自分も一所に海へタタキ込まれてしまつたが、間もなく正氣に帰つてみると、水船

の舷側にヘバリ付いてブカブカ遣つてゐることがわかつた……ちょうど向側だつたから甲板デッキの上から見えなかつたんだね。おまけにどこにも怪我けが一つしたような感じがしない。

そこでコンナ処に居ては險けんのん呑のだと気が付いたから、出来るだけ深く水の底を潜つて、慶北丸の左舷の艤口ハッチから機関室に潜り込んだ。そちらに干して在つた菜ツ葉服なばぶくを着込んだから誰にもわからなかつた。スレ違つた来島にも氣付かれないで、無事に釜山へ帰り着いた……そこで又、吾輩の処へ帰つたら物騒だと考えたから、そのままドン仲間に紛れ込んで、海上を流浪する事十箇月……その片手間に親の讐敵かたきだとるので、潛行爆薬モグリハッパの抜け道を探るべく、あらん限りの冒險をこころみていたが、お蔭で字が読めるようになつていた上に、朝鮮語と、柳河語と、東京弁が自由自在に利いたので非常に便利な事が多かつた。

すると又そのうちに吾輩がタツタ一人で、淋しい絶影島まきのしまの離れ家に引込んだ話を風の便りに聞いたので、これには何か仔細わけが在りそうだ。まだ帰るにはチット早いが、ソーッと様子を見てやろうと思つて、一番お得意の朝鮮人に化けて帰つて来てみると、なつかしい三人の声が聞こえて来る。それが一つ残らずあの世から聞いているような話ばかりなの

でタマラなくなつてここへ出て来ました。こうなつたら、愈々先生と死生を共にするばかりです。朝鮮人に化けていたら一所に居ても大丈夫でしょう。親父おやじと同様に使つて下さい。ドンナ事でも致しますから親父の讐仇かたきを討たして下さい……という涙ながらの物語りだ。どうだい。今時には珍らしい青年だろう。

この青年と、吾輩の半出来できの報告書を一所にして提供したら、いい加減お役に立つだろう。この二つを拠所どだいにして君が靈腕ふるを揮つたらドンの絶滅期まして俟つべしじゃないか。

ウンウン。彼の青年を君が引受けてくれると云うのか。ウンウン。そいつは有難い。東京の夜学校に通わしてくれる。……死んだ親父おやじがドレ位喜ぶか知れないぜ。

この密告書はアソツの筆跡てに相違ないよ。ここに来て吾輩の窮状を見ると間もなく書上げて、識合しりあいの船頭に頼んで、呼子よぶこから投函さしたものに違いないんだ。コイツが君の手にかかるて物をいうとなれば、友吉おやじイヨイヨ以て瞑すべしだ。コレ位大きな復讐はらいせはないからね。

ああ愉快だ。胸が一パイになつた。アハハハ。笑わないでくれ。吾輩決して泣き上戸じやないつもりだが……オイオイ友。友。友太郎……そこに居るか。チヨツト出て來い。遠

慮する事はない。来いと云うたらここへ来い。アトを閉めて……サア来た……どうだい。立派な青年だろう。今では吾輩の悴みたようなもんだ。御挨拶しろ。御挨拶を……この人が吾輩の親友……有名な斎木検事正だ。ハハハハ。驚いたか。貴様の血で書いた手紙が御役に立つたんだ。そのためにわざわざ斎木君が来てくれたんだ。貴様の親父の仇敵おやじかたきを討ちに……。

……何だ何だ。泣く奴があるか……馬鹿……いくつになるんだ。……サア。こつちへ来てお酌をしろ。笑つてお酌をしろといつたら。貴様も日本男児じやないか……アハハハ……。

斎木君……一杯受けてくれ給え……吾輩も飲むよ。……風速実に四十米メートル突……愉快だ。實に愉快だ。飲んで飲んで飲み死んでも遺憾はないよ……。

「今日、君を送る、須く醉いを尽すべしイ……明朝、相憶あいおもうも、路みち、漫々たりイ……じやないか、アハハハハ……」

青空文庫情報

底本：「夢野久作全集6」ちくま文庫、筑摩書房

1992（平成4）年3月24日第1刷発行

底本の親本：「氷の涯」春秋社

1935（昭和10）年5月15日発行

※底本の「名画の屏風《じよつけ》」を、「名画の屏風《びよつけ》」に改めました。

入力：柴田卓治

校正：土屋隆

2003年12月13日作成

2005年5月21日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

爆弾太平記

夢野久作

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>